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ABC 

SEVILLA 

Emasesa publicó ayer un nuevo ban-

do que desactiva las limitaciones es-

tablecidas en el anterior, correspon-

diente al estado de emergencia. Esto 

supone que Sevilla y el área metropo-

litana a la que da servicio la empresa 
municipal dejan atrás la sequía y en-

tran oficialmente en situación de nor-

malidad. 

Así, el delegado de Urbanismo del 

Ayuntamiento de Sevilla y consejero 

de Emasesa, Juan de la Rosa, explicó 

que «tras las intensas precipitacio-

nes de finales de marzo, el volumen 

de agua almacenada sitúa a Sevilla y 

su área metropolitana en situación 

de normalidad, lo que supone la de-

sactivación de las limitaciones al con-

sumo de agua potable establecidas 

en el último bando publicado por el 

estado de alerta». 

Hay que destacar que el año 2024 

ha supuesto un cambio en el compor-

tamiento de las precipitaciones reci-

bidas en nuestra zona. Desde enero se 

han recibido más de 250 hectómetros 

cúbicos, de los cuales 130 han sido gra-

cias a las lluvias recibidas durante la 

última semana del mes de marzo, en 

Semana Santa.  

Actualmente, los embalses que 

abastecen el sistema de Emasesa al-

macenan 434 hectómetros cúbicos, 

por lo que el sistema está al 67,6% de 

su capacidad total, lo que supone que 

el volumen disponible se sitúa por en-

cima del umbral de prealerta, esta-

blecido en 324 hectómetros cúbicos, 

y es suficiente para mantenernos en 

situación de normalidad durante los 

próximos meses, al menos hasta fi-

nal de año. Serán las lluvias de lo que 

resta de primavera y del próximo oto-

ño las que determinen cuánto tiem-

po más continuaremos en normali-

dad. 

Por ello, el pasado 1 de abril, en se-

sión extraordinaria del comité de se-

quía de Emasesa, se analizó la situa-

ción y las proyecciones de los recursos 

embalsados disponibles, «concluyen-

do que era oportuno declarar el fin de 

la situación de escasez coyuntural y, 

con ello, el consecuente paso a la nor-

malidad. Todo ello, en cumplimiento 

del protocolo de actuación estableci-

do en su Plan de Emergencia ante si-

tuaciones de sequía», indicó el delega-

do de Urbanismo.  

Por otra parte, el pasado 4 de abril, 

la Confederación Hidrográfica del Gua-

dalquivir, en el informe de sequía co-

rrespondiente a marzo, informó de 

que la Unidad Territorial por Escasez 

0201 – Rivera de Huelva, correspon-

diente al sistema de embalses que 

abastecen a Sevilla, su área metropo-

litana y el Aljarafe sevillano, pasaba 

a normalidad. 

Gestión planificada  
Del mismo modo, Juan de la Rosa in-

dicó  que «la colaboración ciudadana 

en el uso responsable del agua ha sido 

clave para superar sin restricciones 

esta sequía, que ha durado más de cin-
co años, lo que supone la sequía más 

larga conocida hasta la fecha».  

De hecho, los niveles de consumo 

de agua han llegado a estar en 105 li-

tros por persona y día, el más bajo re-

gistrado en la empresa pública de 

aguas. 

Por otra parte, el trabajo de plani-

ficación desarrollado a través del Plan 

de Emergencia ante situaciones de se-

quía de Emasesa ha permitido desple-

gar de manera ágil todos los protoco-

los concebidos para cada uno de los 

estados que se han dado en función 

del volumen de agua almacenado en 

los embalses. No obstante, el delega-

do de Urbanismo de recordó que «si 

bien ya no es necesario continuar con 

las medidas restrictivas impuestas por 

el bando en vigor, es preciso seguir 

considerando el agua como un bien 

escaso y usarlo de una manera respon-

sable, evitando gastos y consumos ex-

cesivos».

Sevilla deja atrás la alerta por 
sequía tras las últimas lluvias

∑ Emasesa publicó un 
bando que establece 
que se vuelve a la  
normalidad

Pantano de El Gergal desembalsando agua  // J. M. SERRANO
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A. S. Ameneiro 

Emasesa ha declarado el fin ofi-
cial de la sequía en Sevilla y su 
área metropolitana. La empresa 
de aguas ha publicado un nuevo 
bando que desactiva las limita-
ciones establecidas en el últi-
mo, correspondiente al estado 
de Emergencia. Esto supone que 
Sevilla y su área metropolitana 
entran oficialmente en situa-
ción de normalidad. 

Actualmente, los embalses 
que abastecen el sistema de 
Emasesa almacenan 434 hm³, 
por lo que el sistema está al 
67,6% de su capacidad total, lo 
que supone que el volumen dis-
ponible se sitúa por encima del 
umbral de prealerta, estableci-
do en 324 hm³, y es suficiente 
para mantenernos en situación 
de normalidad durante los pró-
ximos meses, al menos hasta fi-
nal de año. Serán las lluvias de 
lo que resta de primavera y del 
próximo otoño las que determi-
nen cuánto tiempo más conti-
nuará la normalidad. 

El delegado de Urbanismo y 
consejero de Emasesa, Juan de 
la Rosa, ha explicado que “tras 
las intensas precipitaciones de 
finales de marzo, el volumen de 
agua almacenada sitúa a Sevilla 
y su área metropolitana en situa-
ción de normalidad, lo que su-
pone la desactivación de las li-
mitaciones al consumo de agua 
potable establecidas en el últi-
mo bando publicado por el esta-
do de alerta”. 

El Ayuntamiento de Sevilla 
destaca que el año 2024 ha su-
puesto un cambio en el compor-
tamiento de las precipitaciones 
recibidas en nuestra zona. Des-
de enero se han recibido más de 
250 hm³, de los cuales 130 hm³ 
han sido gracias a las lluvias re-
cibidas durante la última sema-
na de marzo. 

Por ello, el pasado 1 de abril, 
en sesión extraordinaria del Co-
mité de Sequía de Emasesa, se 

Plan de Emergencia ante situa-
ciones de sequía”, señáló de la 
Rosa. 

Por otra parte, el pasado 4 de 
abril, la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir, en el 
informe de sequía correspon-
diente a marzo, informó de que 
la Unidad Territorial por Esca-
sez 0201 – Rivera de Huelva, co-
rrespondiente al sistema de em-
balses que abastecen a Sevilla, 
su área metropolitana y el Alja-
rafe sevillano, pasaba a Norma-
lidad. 

El Ayuntamiento destaca co-
mo claves del ahorro de agua la 
gestión planificada y la concien-
ciación ciudadana. Juan de la 
Rosa apuntó que “la colabora-

ción ciudadana en el uso respon-
sable del agua ha sido clave para 
superar sin restricciones esta se-
quía, que ha durado más de 5 
años, lo que supone la sequía 
más larga conocida hasta la fe-
cha”. De hecho, los niveles de 
consumo han llegado a estar en 
105 litros por persona y día, el 
más bajo registrado en la empre-
sa pública de aguas. 

El trabajo de planificación de-
sarrollado a través del Plan de 
Emergencia ante situaciones de 
sequía de Emasesa ha permitido 
desplegar de manera ágil todos 
los protocolos concebidos para 
cada uno de los estados que se 
han dado en función del volu-
men de agua almacenada en los 

Emasesa anuncia oficialmente el fin de la 
sequía en Sevilla y su área metropolitana
l Actualmente  
los embalses que 
abastecen al sistema 
están al 67,6% de su 
capacidad, en situación 
de normalidad 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El embalse del Gergal desembalsando agua tras las lluvias de Semana Santa.

Juan de la Rosa señala 
que “es preciso seguir 
considerando el agua 
como un bien escaso”

 

Condiciones  
del llenado  
de las piscinas  

Emasesa aclaró ayer que el 
llenado de las piscinas seguirá 
prohibido con agua potable si 
las instalaciones no cuentan 
con sistema de recuperación o 
circuito cerrado y recalcó que 
esta situación no cambia pese 

El Ayuntamiento de Sevilla 
destaca que el año 2024 ha su-
puesto un cambio en el compor-
tamiento de las precipitaciones 
recibidas en nuestra zona. Des-
de enero se han recibido más de 
250 hm³, de los cuales 130 hm³ 
han sido gracias a las lluvias re-
cibidas durante la última sema-
na de marzo. 

Por ello, el pasado 1 de abril, 
en sesión extraordinaria del Co-
mité de Sequía de Emasesa, se 
analizó la situación y las proyec-
ciones de los recursos embalsa-
dos disponibles, “concluyendo 
que era oportuno declarar el fin 
de la situación de escasez coyun-
tural y, con ello, el consecuente 
paso a la normalidad. Todo ello, 
en cumplimiento del protocolo 
de actuación establecido en su 

ción ciudadana en el uso respon-
sable del agua ha sido clave para 
superar sin restricciones esta se-
quía, que ha durado más de 5 
años, lo que supone la sequía 
más larga conocida hasta la fe-
cha”. De hecho, los niveles de 
consumo han llegado a estar en 
105 litros por persona y día, el 
más bajo registrado en la empre-
sa pública de aguas. 

El trabajo de planificación de-
sarrollado a través del Plan de 
Emergencia ante situaciones de 
sequía de Emasesa ha permitido 
desplegar de manera ágil todos 
los protocolos concebidos para 
cada uno de los estados que se 
han dado en función del volu-
men de agua almacenada en los 
embalses. No obstante, recordó 
que “si bien ya no es necesario 
continuar con las medidas res-
trictivas impuestas por el bando 
en vigor, es preciso seguir consi-
derando el agua como un bien 
escaso y usarlo de una manera 
responsable, evitando gastos y 
consumos excesivos”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

agua tras las lluvias de Semana Santa.

 

Condiciones  
del llenado  
de las piscinas  

Emasesa aclaró ayer que el 
llenado de las piscinas seguirá 
prohibido con agua potable si 
las instalaciones no cuentan 
con sistema de recuperación o 
circuito cerrado y recalcó que 
esta situación no cambia pese 
al fin de la sequía y la vuelta a 
la normalidad. Para el uso de 
piscinas hay alternativas, si no 
cuentan con sistema de recu-
peración, como recurrir al agua 
de pozo o no potable. Y precisa 
que en ningún bando se hizo 
distinción entre piscinas comu-
nitarias y particulares.  
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S. E. SEVILLA 

Cruzcampo ha alcanzado los 10.000 

bares y pubs y el 68% de los super-

mercados de Reino Unido tras un 

año de su llegada a este mercado. 

El aterrizaje en este destino se ini-

ció en abril de 2023 después de que 

Heineken comprobara que los in-

gleses, al volver de sus vacaciones 

en el sur de España, «preguntaban 

por redes sociales dónde se podían 

disfrutar de esa cerveza que tanto 

gusta en Andalucía». 
«Desde entonces, el ascenso ha 

sido meteórico, convirtiéndose en la 

Lager de más rápido crecimiento en 

el Reino Unido, propiciado por un 

contexto favorable con una deman-

da creciente de cervezas internacio-

nales de calidad, en el que la perso-

nalidad de Cruzcampo y sus 120 años 

de saber hacer cervecero la convier-

ten en una de las más atractivas», 

según han subrayado desde la cer-

vecera. En concreto, la receta cuen-

ta con una graduación alcohólica li-

geramente inferior (4,4º) para ajus-

tarse a los gustos anglosajones sin 

perder su esencia. Incluso en luga-

res tan emblemáticos como ‘The Ca-

vern’, donde nació la leyenda de Los 

Beatles, existe un grifo de Cruzcam-

po del que se han servido ya casi 

25.000 pintas (más de 250 barriles 

en un año). Tras incorporar las ven-

tas en este país, Cruzcampo se posi-

ciona como una de las diez prime-

ras marcas de cerveza en Europa Oc-

cidental y la cuarta marca para 

Heineken. Además de en el Reino 

Unido, Cruzcampo puede disfrutar-

se en países como Francia, Italia, Paí-

ses Bajos y Japón.  

El aterrizaje de Cruzcampo en tie-

rras británicas culmina ahora con 

una campaña de publicidad. El spot 

principal, grabado en Sevilla en el 

pasado mes de junio y ambientado 

en la década de los 80, muestra el re-
corrido de un repartidor de Cruz-

campo que emprende su ruta subi-

do en un barril, mientras suena la 

versión del clásico ‘My way’ de los 

Gipsy Kings. 

En su recorrido, pasa por deter-

minados rincones característicos de 

la ciudad como la sede histórica de 

Cruzcampo en la Avenida de Anda-

lucía, la calle Adriano, junto a la pla-

za de toros de la Maestranza, la le-

gendaria calle Doña María Coronel, 

el popular mercado de la calle Feria 

o los comercios tradicionales de la 

calle Alcaicería, para terminar en el 

centenario bar los Claveles. Allí, en 

la Plaza de los Terceros entrega el 

barril en una trampilla situada jun-

to a la fachada, tal como se hacía tra-

dicionalmente.

Cruzcampo vende 
en 10.000 bares y 
pubs de Reino 
Unido tras un año 
en este mercado

INTERNACIONALIZACIÓN
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Cruzcampo, en 
casi 10.000 
bares británicos 
y el 68% de los 
supermercados

Redacción SEVILLA 

Cruzcampo anunció ayer que 
está presente en la oferta de 
casi 10.000 bares y pubs y del 
68% de los supermercados del 
Reino Unido, según datos ava-
lados por la consultora Niel-
sen, y que el grupo Heineken 
destacó ayer martes que, con 
esas cifras, la cerveza andalu-
za se convierte en el mejor 
lanzamiento de una marca en 
la última década en dicho pa-
ís. “Todo en un tiempo récord, 
cuando se cumple justo un 
año de su llegada al mercado 
británico”, resaltó el grupo 
cervecero. 

La conquista de Cruzcampo 
del mercado británico se ini-
ció, relata la compañía, en 
abril de 2023 y de un modo 

poco habitual, al comprobar 
la compañía Heineken en el 
Reino Unido que había de-
manda de compatriotas que, 
al volver de sus vacaciones en 
el sur de España, preguntaban 
por redes sociales dónde se 
podían disfrutar de esa cerve-
za que tanto gusta en Andalu-
cía. 

Desde entonces, el ascenso 
ha sido meteórico, convirtién-
dose en la Lager de más rápi-
do crecimiento en el Reino 
Unido, también según Niel-
sen, propiciado por un con-
texto favorable con una de-
manda creciente de cervezas 
internacionales de calidad, en 
el que la personalidad de 
Cruzcampo y sus 120 años de 
saber hacer cervecero la con-
vierten en una de las más 
atractivas.

Protagoniza en un año 
en Reino Unido el 
mejor lanzamiento de 
una marca en 10 años
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El Puerto de Sevilla promociona su potencial logístico en el Salón

Internacional de la Agricultura en Marruecos (SIAM)
Este Salón, que acoge a más de un millón de visitantes, se celebra en la ciudad de Menkes

hasta el 28 de abril bajo el lema Clima y agricultura: por unos sistemas de producción

sostenibles y resilientes. En la actualidad, el Puerto de Sevilla cuenta con conexiones

regulares en portacontenedor desde Terminal Marítima del Guadalquivir con el Puerto de

Agadir con la naviera Boluda y, asimismo, ofrece servicio a través de la compañía MSC con

el Puerto de Casablanca.

original

El Puerto de Sevilla promociona su potencial logístico en el Salón Internacional de la Agricultura en Marruecos (SIAM)

/ Puerto de Sevilla

Una delegación de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS) participa estos días en el Salón
Internacional de la Agricultura en Marruecos (SIAM) para impulsar las relaciones comerciales
del puerto sevillano con los puertos africanos y presentar su capacidad logística y sincromodal

para el transporte de mercancía contenerizada y rodada. Este Salón, que acoge a más de un
millón de visitantes, se celebra en la ciudad de Menkes hasta el 28 de abril bajo el lema
Clima y agricultura: por unos sistemas de producción sostenibles y resilientes.

Durante la feria profesional, la APS ha mantenido encuentros con los principales operadores
del transporte, exportadores de productos agroalimentarios, agentes de aduanas, navieras,
entre otros actores de la cadena logística, con el objetivo de abrir nuevas rutas marítimas y
consolidar las actuales con Marruecos.

En la actualidad, el Puerto de Sevilla cuenta con conexiones regulares en portacontenedor
desde Terminal Marítima del Guadalquivir con el Puerto de Agadir con la naviera Boluda y,
asimismo, ofrece servicio a través de la compañía MSC con el Puerto de Casablanca. En
concreto, el trabajo comercial de la delegación se ha centrado en impulsar una conexión ro-ro
con estos puertos.

Por otro lado, con el resto de África, el Puerto de Sevilla conecta con Cabo Verde (los puertos
de Mindelo, Santa María y Praia), Mauritania (Noadhibou y Noakchott) y Senegal (Puerto de
Dakar).

El Puerto de Sevilla se presenta como una plataforma sincromodal (buque, tren y camión),
totalmente conectada con los principales nodos de transporte del sur peninsular, lo que
optimiza el tráfico de mercancías, reduce los tiempos y favorece la eficiencia de la cadena
logística. Además, el puerto dispone de una plataforma logística integrada por la terminal de
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contenedores, la ferroviaria y la primera ZAL del sur peninsular.

SIAM en cifras

El Salón Internacional de Agricultura en Marruecos (SIAM) es el encuentro comercial más
importante del norte de África, con un total de 1.400 expositores de más de 70 países y un
volumen de visitantes cercano al millón de personas. Además, en esta edición, España es el
país invitado de honor.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 312 940

 1 877 640

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 23/04/2024

 España

 12 814 EUR (13,663 USD)

 3811 EUR (4063 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/sevilla/Puerto-Sevilla-Salon-Internacional-Agricultura-Marruecos-SIAM_0_1896412272.html

«-- Volver al índice



La Junta aprueba los proyectos de dos universidades privadas en

Andalucía
El Consejo de Gobierno ha aprobado los proyectos de ley por los que se reconocen a la

Universidad Alfonso X el Sabio Mare Nostrum y a la Universidad Europea de Andalucía,

ambas de naturaleza privada, en el marco del sistema de enseñanza superior de Andalucía.

Una vez superado este paso, ambas normativas se remitirán al Parlamento de Andalucía para

su debate y aprobación como ley, tal y como establece el marco legislativo vigente, que

viene definido por la legislación estatal y por la norma autonómica en la materia, la Ley

Andaluza de Universidades (LAU).

original

El portavoz del Gobierno andaluz esta mañana en San Telmo.

El Consejo de Gobierno  ha aprobado los proyectos de ley por los que se reconocen a la

Universidad Alfonso X el Sabio Mare Nostrum y a la Universidad Europea de Andalucía, ambas

de naturaleza privada, en el marco del sistema de enseñanza superior de Andalucía. Una vez

superado este paso, ambas normativas se remitirán al Parlamento de Andalucía para su

debate y aprobación como ley, tal y como establece el marco legislativo vigente, que viene

definido por la legislación estatal y por la norma autonómica en la materia, la Ley Andaluza de

Universidades  (LAU).

De acuerdo con la legislación, la puesta en marcha de este tipo de propuestas académicas

debe llevarse a cabo mediante ley tras el  respaldo del Parlamento de Andalucía. Después de

que el Consejo de Gobierno autorizara en noviembre de 2023 iniciar la tramitación de los dos

anteproyectos de ley, la Consejería de Universidad ha recabado en estos meses todos los

informes preceptivos requeridos, entre ellos, los del Gabinete Jurídico de la Junta de Andalucía

y los emitidos por el Consejo Económico y Social de Andalucía y por el Consejo Consultivo.

De igual modo, se ha  culminado el resto de las trámites previstos, como la audiencia pública a

las universidades y a la Confederación de Empresarios de Andalucía. Previamente y de acuerdo

con el procedimiento establecido, la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación

sometió estos expedientes a valoración de la Conferencia General de Política Universitaria,

dependiente del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades, y de la Agencia para la

Calidad Científica y Universitaria de Andalucía (ACCUA), siendo el pronunciamiento en ambos

casos favorables.

El proyecto docente de la Universidad Alfonso X el Sabio Mare Nostrum, con sede en Málaga,

tendrá carácter presencial, online y semipresencial y su catálogo de enseñanzas estará
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integrado por once grados, siete másteres y tres programas de doctorado. Todas esas

titulaciones proyectadas se articularán a través de tres facultades: la de Salud y Deporte, la de

Negocio y Tecnología y la de Arte y Diseño. En el campo de las Ciencias de la Salud,

destacan las enseñanzas de Biomedicina, Enfermería, Fisioterapia, Odontología, Urgencias y

Emergencias o Fisioterapia Deportiva. En el área de las TIC, esta institución tiene previsto

implantar títulos de Computación e Inteligencia Artificial, Ciberseguridad, Industria 4.0, Datos y

Analítica de Negocio o Smarth HealthCare, mientras que en el ámbito artístico y del diseño se

encuadran las formaciones universitarias en Diseño Industrial y Desarrollo de Producto y en

Diseño y Desarrollo de Videojuegos.

Por su parte, la Universidad Europea de Andalucía  también impartirá docencia mediante las

modalidades presencial, virtual y semipresencial, según se recoge en su propuesta. Se ubicará

igualmente en Málaga y contará con tres centros: la Facultad de Ciencias Sociales, la Facultad

de Ciencias Biomédicas y Deporte y la Escuela Politécnica. Su oferta académica se concreta

en diez grados, 14 másteres y tres doctorados. La programación prevista por esta institución

académica en materia de Ciencias Sociales se compone de titulaciones en Administración y

Dirección de Empresas, Marketing, Negocios Internacionales, Comunicación y Emprendimiento

Digital o Educación Infantil. En las ramas biomédicas y del deporte, la Universidad Europea de

Andalucía pretende implantar enseñanzas en Biomedicina, Odontología, Fisioterapia,

Psicología, Ciencias de la Actividad Física y Deporte o Entrenamiento y Nutrición Deportiva,

entre otras. En el campo de la tecnología, prevé la impartición de títulos en Ingeniería

Informática, Tecnología Informática y en Análisis de Grandes Cantidades de Datos MBI.

Ambas propuestas académicas que aspiran a instalarse en la comunidad vendrán a

complementar la oferta formativa universitaria ya existente en el territorio andaluz, que está

sustentada en diez instituciones públicas y en una privada en funcionamiento, la Universidad

Loyola, a la que se suman otros dos proyectos de instituciones ya aprobados: CEU Fernando

III y la Universidad Tecnológica del Atlántico-Mediterráneo (UTAMED). Inicio de actividad y

régimen de ingreso Los dos proyectos de ley aprobados, además de regular la estructura de

ambas universidades, también contemplan otros aspectos como el procedimiento a seguir para

iniciar sus actividades, que deberá realizarse mediante decreto del Consejo de Gobierno,

previo informe del CAU.

Tras su puesta en funcionamiento deberán solicitar la implantación de las correspondientes

enseñanzas universitarias, proceso en el que la Consejería de Universidad velará por asegurar

la calidad de los títulos a impartir y de la investigación como en el resto del sistema

universitario andaluz.

Desde la publicación de los planes de estudios de esas enseñanzas, ambas universidades

dispondrán de un máximo de  dos cursos académicos para iniciar la docencia. Asimismo, se

incluyen los requisitos de acceso del alumnado, estipulándose que, aunque las dos

instituciones son libres de fijar el régimen de ingreso, se deberá atribuir una valoración

preferente a los resultados académicos entre los distintos méritos que aleguen los aspirantes.

En el desarrollo de la actividad docente de las universidades Alfonso X el Sabio Mare

Nostrum y Europea de Andalucía, la Consejería de Universidad inspeccionará el cumplimiento

de la norma y las obligaciones fijadas por la LAU  y realizará auditorías con objeto de verificar

que se mantienen las condiciones de viabilidad económica que se han tenido en cuenta para

el reconocimiento.
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M. J. P. MADRID  

Endesa celebra hoy su junta ordina-

ria de accionistas, un evento que es-

tará marcado por la renuncia de Ali-

cia Koplowitz a ser reelegida como 

consejera independiente de la socie-

dad. Según informó Endesa, la renun-

cia de Koplowitz se produjo por «ra-

zones personales que le imposibili-

tarían continuar desempeñando el 

cargo con el adecuado nivel de dedi-

cación prestado hasta la fecha».  

Tras la salida de Koplowitz, el con-

sejo someterá a la aprobación de la 

junta que el número de miembros del 

órgano de dirección se fije en 14, ade-

más en la junta se someterá a ratifi-

cación el nombramiento por coopta-

ción y la reelección del consejero de-

legado de Enel –principal accionista 

de Endesa–, Flavio Cattaneo, como 

consejero dominical. 

También se votarán los nombra-

mientos de Stefano de Angelis, Gianni 

Vittorio Armani, Guillermo Alonso 

Olarra, Elisabetta Colacchia y Miche-

la Mossini, así como la reelección de 

Eugenia Bieto Caubet y Pilar Gonzá-

lez de Frutos.  

Además, los accionistas aprobarán 

los resultados de 2023, con un bene-

ficio neto de 742 millones de euros, y 

el dividendo complementario de 0,5 

euros por acción, que se abonará el 1 

de julio, más la política de remune- 

La eléctrica celebra hoy su junta 
con la salida de Alicia Koplowitz
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L
a primera ministra de Italia, 
Giorgia Meloni, poco tiempo des-
pués de su llegada al poder, co-
locaba al frente de la compañía 

eléctrica estatal Enel –en la que el Mi-
nisterio de Finanzas italiano ostenta un 
23%–, a Flavio Cattaneo, entonces má-
ximo responsable de la empresa públi-
ca de trenes. El nuevo consejero dele-
gado, que inmediatamente se convirtió 
en vicepresidente de Endesa –filial es-
pañola de la italiana que posee el 70% 
de la española–, recibió entonces el man-
dato de Meloni de controlar las inver-
siones en renovables, en línea con su 
política energética. El mandato apun-
taba, de segundas, al plan inversor del 
consejero delgado de Endesa, José Bo-
gas, a quien sin embargo ratificaron en 
su cargo.   

Entonces, las primeras palabras de 
Cattaneo tras sustituir a Francesco Sta-
race al frente de Enel se tornaron pre-
monitorias para la cúpula española de 
Endesa: «adoptaremos un enfoque más 
selectivo hacia las inversiones para ma-
ximizar la rentabilidad y minimizar los 
riesgos». Entre estos planes, Meloni 
–que pretende convertir a Italia en la 
puerta de entrada del gas para Europa 
desde África – exigió ajustar las milmi-
llonarias cantidades destinadas en tec-
nología en renovables y gastar más en 
redes. Una de las claves, por cierto, no 
poner en peligro los suculentos divi-
dendos de la española para el Estado 
italiano. Cuanto menos invierta Ende-
sa, más dividendo recibirá Italia.   

De momento, tras la actualización 
del plan estratégico de Endesa anuncia-
do a finales del año pasado, Enel se ase-
guraba unos ingresos mínimos de 3.000 
millones de euros con el programa de 
dividendos para el periodo 2023-2026 
de su participada española. La garantía 
pasa por el compromiso de la eléctrica 
española de fijar un «suelo» de retribu-
ción de un euro por acción en cada uno 
de esos ejercicios, según el plan presen-
tado entonces a los inversores.  

Según ha podido saber ABC en fuen-
tes próximas a la directiva de la eléctri-
ca italiana, con Cattaneo al frente de 
Enel, por tanto dentro del consejo de 
Endesa –desde hoy, además consejero 
dominical tras su ratificación en la jun-
ta de aaccionistas–, las directrices de 
Meloni a España «llegaron muy rápido 
y fueron claras y directas». Prioridad, 
«la política energética de Italia frente a 
la española». Para ello, apuntan las mis-
mas fuentes, Meloni encargó directa-
mente a Cattaneo «endurecer el control 
de la gestión de Endesa y estrechar la 
política de inversiones». Fue dicho, y 
hecho.  

En relación al exceso del control so-
bre la española, otras fuentes en cua-
dros directivos en España coincidie-
ron al señalar que «no en vano, el nue-
vo CEO de Enel y vicepresidente de 
Endesa se ha ganado fama en la com-
pañía de hiperdetallista y de estar en-
cima hasta de temas realmente irre-
levantes».  

Plan de inversión actualizado 
Las fuentes explicaron que el plan ini-
cial de inversiones presentado por Bo-
gas hasta 2026 se consideró en Italia ex-
cesivo, sobre todo en lo que se refiere al 
área de las renovables, por lo que Melo-

ni «recomendó» su revisión. Así, de una 
cifra total de 8.900 millones de inver-
sión, 2.800 millones brutos se destina-
rían a redes de distribución, 200 millo-
nes más que en el plan anterior pendien-
tes de una mayor visibilidad sobre la 
revisión regulatoria; otros 4.300 millo-
nes para renovables, misma cifra que 
en el plan precedente, con un mayor 
peso de la eólica para alcanzar los 13.900 
MW de capacidad renovable a final de 
2026 y con Andorra, Pego y los 800 MW 
eólicos de Galicia como proyectos es-
trella; y 900 millones para el área de 
clientes para alcanzar los 7,5 millones 
en el mercado libre en la Península Ibé-
rica al final del trienio, al tiempo que la 
electrificación de todos los usos ener-
géticos guía la estrategia comercial.  

El mandato de la primera ministra 

italiana al equipo gestor de la española 
vía Cattaneo fue más allá: «inversiones 
con socios financieros y, si fuera nece-
sario, ajustar los cuadros directivos y 
del resto del personal de los activos que 
se compartieran con esos nuevos so-
cios», añaden las fuentes italianas.   

Oídas las directrices, en la eléctrica 
española se pusieron manos a la obra y 
fue cuando a finales de noviembre pa-
sado Bogas «actualizaba» su plan de in-
versiones, al mismo tiempo que anun-
ciaba la apertura del capital en el área 
de renovables, lo que permitiría a En-
desa incrementar sus inversiones y am-
pliar su alcance en el mercado, especial-
mente en un sector que enfrenta desa-
fíos significativos de crecimiento por la 
baja remuneración y contracción de la 
demanda.  

En línea con el retoque de los planes, 
y con la connivencia de Cattaneo, por 
tanto de Meloni, a finales de febrero de 
este año, Bogas volvía a anunciar que 
la compañía estaba «en avanzadas ne-
gociaciones» con varios candidatos, en-
tre los que se encuentran fondos de in-
versión y grupos industriales, para in-
corporar, «antes de que acabe el primer 
semestre», un socio financiero al accio-
nariado del negocio de renovables. «Con 
un apalancamiento de 2,4 veces el ebit-
da, no seríamos capaces de abordar este 
plan solos», afirmó Bogas, que añadió 
que «con el nuevo socio, tendremos el 
volumen necesario para duplicar nues-
tras inversiones actuales». 

Meloni ordenó al CEO  

de Enel endurecer  

el control a Endesa

∑ Entre las directrices, si fuera necesario, 
ajustar mandos directivos  
y prejubilaciones para el resto de  
la plantilla, y buscar socios financieros 
para inversiones selectivas en renovables

EN LÍNEA CON LA POLÍTICA ENERGÉTICA ITALIANA

Giorgia Meloni, primera ministra  

de Italia  // EFE
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Endesa, pues, busca incorporar so-

cios financieros en cada uno de sus pro-

yectos. De momento, ha iniciado ope-

raciones de rotación de activos, con los

que busca obtener financiación por va-

lor de 2.800 millones, cubriendo más

del 65% de la inversión prevista en re-

novables de 4.300 millones hasta 2026.

Conforme a los precios del mercado, la

venta del 49% de la cartera de plantas

fotovoltaicas en funcionamiento de la

compañía, compuesta por unos 2.400

megavatios rondaría los 1.500 millones.

Además de esta venta, Endesa tie-

ne previsto lanzar una segunda carte-

ra de renovables, compuesta por pro-

yectos en desarrollo o listos para cons-

truir. Aunque la venta de este paquete

se encuentra en una etapa inicial, con

la cantidad de MW a vender aún por

definir, se espera que se concluya en

el segundo semestre del presente año.

Fuentes financieras defienden la po-

sición que tenían los españoles frente

al Gobierno de Meloni, tanto con Stara-
ce como con Cattaneo, y afirman que el

plan de este último «da continuidad con

firmeza a algo que ya se vivió con Sta-

race, consistente en no aceptar que una

empresa que es sistémica para la eco-

nomía y el sector eléctrico español no

puede tener en cuenta únicamente la

rentabilidad inmediata para invertir o

no. Hay otras necesidades del país y de

los territorios que Endesa siempre tuvo

en cuenta y que supo compatibilizar con

la rentabilidad de sus inversiones».
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Vuelve la carrera solidaria 
de Autismo Sevilla

S. V. 
 

Autismo Sevilla ha presentado 
el cartel de la quinta edición de 
su carrera solidaria el domingo 
28 de abril. Con esta actividad 
cierra el mes de concienciación 
por el Día Mundial del Autismo. 
La meta y la salida estarán en el 
centro hípico, donde habrá ade-
más animaciones y un foo-
dtruck.  

Esta prueba deportiva cuenta 
con el apoyo del Ayuntamiento 
de Mairena y su Instituto Munici-
pal de Deportes, además de con 
varias empresas colaboradoras: 
Fundación La Caixa, Fundación 
Carreras, Viafertysem, Mariscos 
González y Syrsa. Otras empre-
sas que estarán en la jornada son 
la clínica Doctora Paula Ávila, 
Instituto Kiros , la Fundación Se-
villa FC y la Fundación Real Betis 
Balompié, Coca-Cola, Módulo 
Gráfico, Staff Sound y la Rebel 
Legión Star Wars. 

La jornada deportiva consisti-
rá en una carrera de 7,2 kilóme-
tros y en una marcha, de carác-
ter familiar, de 3,6 kilómetros. 
Este año se mantienen las cate-
gorías infantiles.  

En la meta habrá diferentes ac-
tividades de animación y se ce-
rrará con un sorteo de regalos. 
También hay una Fila 0 para todo 
el que quiera colaborar con la 
causa. Las inscripciones estarán 
abiertas hasta el mismo día de la 
prueba y pueden hacerse a tra-
vés del enlace www.autismosevi-

lla.org/carrera. Según Mercedes 
Molina, presidenta de la Asocia-
ción Autismo Sevilla, “la carrera 
es el mejor broche de oro para un 
mes en el que hemos trabajado 
para hacerle ver a la sociedad 
que el autismo está más cerca de 
nosotros de lo que podemos pen-
sar en un principio”. Ya solo que-
da “animar a los sevillanos y se-
villanas a que se animen a correr 
y marchar por el autismo, por-
que nos gustaría mucho poder 
superarnos en inscritos en esta 
quinta edición”.

l Será el domingo 28 

de abril y tendrá 

como salida y meta 

el centro hípico de 

Mairena del Aljarafe

M. G. 
Presentación del cartel en el Ayuntamiento de Mairena del Aljarafe
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J. M. / ABC 

SEVILLA 

Como mínimo y con buena voluntad, 
contradictorio; aplicando el escepti-
cismo que dan los años de falta de in-
versiones del Ejecutivo central en Se-
villa, mentir o faltar a la verdad. En 
cualquier caso, las declaraciones del 
ministro de Transportes y Movilidad 
Sostenible, Óscar Puente, sobre que el 
estudio del Gobierno para la conexión 
ferroviaria entre el aeropuerto de Se-
villa y la estación de Santa Justa esta-
rá listo este mismo año para licitar el 
proyecto entran en clara contradicción 
con una respuesta parlamentaria pos-
terior del propio Ministerio, recono-
ciendo que dicho informe «se encuen-
tra en la fase inicial de su redacción». 

Esta última afirmación la ha emiti-
do Transportes y Movilidad Sosteni-
ble ante una pregunta en el Congreso 
de la diputada Martina Velarde (Pode-
mos), sellada el pasado 12 de abril y 
que recogió ayer Europa Press. En di-
cha respuesta, el Ministerio señaló que 
el estudio contratado, por un valor de 

642.000 euros (IVA incluido), en mar-
zo de 2023 por el Ministerio para de-
finir la demanda ferroviaria entre el 
aeropuerto y Santa Justa está en «fase 
inicial de redacción» y recuerda que 
el contrato tenía un plazo máximo de 
ejecución de dieciocho meses, tras su 
firma el pasado 6 de marzo.  

De esta forma, el informe para de-
finir la conexión ferroviaria del aero-
puerto alcanza ya el año y medio de 
retraso, tras una tramitación acciden-
tada que contará, paradójicamente, 
con dos informes: uno encargado por 
la Junta de Andalucía y otro por el Go-
bierno central. 

El primero de los documentos fue 
fruto del compromiso pactado por la 
entonces la consejera, Marifrán Cara-
zo, con el anterior ministro de Trans-
portes, José Luis Ábalos. El acuerdo 
consistía en que la Junta asumiría el 
encargo del estudio para la conexión 
entre la estación y el aeropuerto, y que 
el Gobierno central se basaría en él 
para elaborar el proyecto y ejecutar 
una obra que es de su competencia.  

Este informe tuvo un coste de 

309.120 euros y, como adelantó ABC, 
entre sus conclusiones proponía unir 
el aeropuerto con Santa Justa median-
te un cercanías, con parada en Sevilla 
Este. 

Sin embargo, tras el relevo de Ába-
los por Raquel Sánchez, el Ministerio 
de Transportes decidió desechar y de-
jar sin efecto el documento encarga-
do por la Junta de Andalucía, aunque 
ello haya supuesto un gasto extra de 
cerca de 850.000 euros —la suma de 
coste del informe de administración 
andaluza y del Ministerio—, teniendo 

en cuenta además el déficit de inver-
siones que arrastra Gobierno central 
con Sevilla desde hace décadas. 

Dieciocho meses de plazo 
Así, en febrero de 2023 el Ministerio 
de Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana adjudicó su contrato por 
642.000 euros IVA incluido, que tiene 
un plazo máximo de ejecución de die-
ciocho meses tras su firma el pasado 
6 de marzo. Este es el informe que el 
Gobierno de Pedro Sánchez prometió 
hace año y medio, pero que, tras ha-
berse licitado recientemente, se en-
cuentra en «fase inicial». 

Y ello, pese a lo que aseguró el mi-
nistro Puente en su reciente visita a 
Sevilla, cuando se mostró «optimista»  
respecto a la viabilidad del proyecto, 
por cuanto el aeropuerto de Sevilla si-
gue batiendo récords de viajeros. Por 
ello, añadió, que espera que la licita-
ción se produzca este año.  

Sin embargo la respuesta de su Mi-
nisterio a la diputada Velarde no es 
tan positiva, ya que señala que el in-

Puente mintió al anunciar 
la licitación de la conexión 
con el aeropuerto para 2024
∑ El Ministerio reconoce ahora que el 

anteproyecto que prometió hace año y 
medio está «en la fase inicial» pese a 
que el de la Junta ya está terminado
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forme se encuentra en la «fase ini-
cial» de su redacción y tiene diecio-
cho meses de plazo máximo de eje-
cución. La respuesta señala también 
que «el alcance del estudio informa-
tivo será el necesario para servir de 
base al proceso de información pú-
blica y audiencia a las Administra-
ciones Públicas afectadas estableci-
do en la legislación sectorial y am-
biental vigente». 

Además, el Ministerio precisa que
esta contratación incluye «la presta
ción de servicios de ingeniería (con
sultoría y asistencia) para la realiza
ción de los trámites de informació
pública y consulta, análisis de alega
ciones y obtención de la declaració
de impacto ambiental hasta la apro
bación definitiva del estudio». 

Es más, el documento especific
que «para la aprobación definitiv
del estudio informativo se requier
la formulación de la declaración d
impacto ambiental por parte del Mi
nisterio para la Transición Ecológi
ca y el Reto Demográfico».

La estación de Santa Justa 
lleva años esperando la 
conexión ferroviaria con 
el aeropuerto de Sevilla  // 

RAÚL DOBLADO

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, afeó ayer al ministro de 
Transportes, Óscar Puente, 
que compare el «remate» del 
túnel de la SE-40 con la alta 
velocidad Sevilla-Huelva-
Faro, y lo ha calificado como 
una «auténtica falta de 
respeto a los sevillanos y 
onubenses «ya que se trata de 
infraestructuras que llevan 
encima de la mesa» más de 
dos décadas. Así lo manifestó 
el regidor hispalense en una 
entrevista en Canal Sur, en la 
que añadió que Puente es «un 
ministro que tiene su 
objetivo clarísimo: es 
castigar a aquellos munici-
pios, aquellas capitales», caso 
de Huelva y Sevilla, donde no 
gobierna el PSOE.

Sanz acusa a 
Puente de «falta 
de respeto»
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J. D. 

SEVILLA 

Mientras el Ejecutivo central realiza 
el informe para determinar la viabili-
dad de la conexión entre el aeropuer-
to de Sevilla y la estación de Santa Jus-
ta, el Gobierno andaluz que preside 
Juanma Moreno ya ha hecho sus de-
beres y tiene listo el que encargó en 
2022. Entre sus conclusiones, está la 
propuesta, adelantada por ABC, de una 
conexión mediante cercanías entre el 
aeropuerto y la estación de ferrocarril, 
con parada en Sevilla Este. 

La Junta de Andalucía encargó su 
informe en abril de 2022, fruto de un 
acuerdo con el Gobierno central, en el 
que la primera realizaba el estudio y 
la segunda se comprometía a la reali-
zación de las obras de la conexión. Sin 
embargo, el Ministerio deci-
dió dar marcha atrás en el 
acuerdo y encargar su 

propio informe, lo que ha retrasado la 
realización del documento, mientras 
que la Junta ya tiene acabado el suyo. 

Este estudio, que se trasladará al Mi-
nisterio de Transportes y Movilidad 
Sostenible, analizó todos los modos 
posibles: ferroviario de cercanías, tran-
vía, metro o sistemas de bus en plata-
forma reservada. Los resultados de ter-
minaron que la mejor opción era el Cer-
canías, con tres alternativas de trazado. 
La alternativa 1 (4,8 kilómetros) uniría 
Santa Justa con el aeropuerto con una 
estación intermedia a construir en Par-
que Alcosa-Sevilla Este, para atender 
la demanda de estos barrios. La siguien-
te parada sería la estación de Palacio 
de Congresos, por donde circula el C-
4. Su desarrollo es soterrado por el bu-
levar del Arroyo de la Ranilla para gi-
rar a la izquierda, cruzar el Parque del 
Tamarguillo y la Autovía A-4. 

La alternativa 2 (5,6 kilómetros), 
discurre por el corredor previsto al 
norte de la A-4 y finalmente llegar a la 
futura estación aeropuerto. Se trata 
de una línea nueva que iría en super-
ficie y sin paradas intermedias. La al-

ternativa 3 (4,2 kilómetros) consti-
tuiría un ramal directo Santa Jus-

ta-Aeropuerto sin ninguna 
estación intermedia y discu-
rriendo en superficie al norte 
de la autovía A-4 salvo en las in-
tersecciones de ramales, don-

de se soterra entre pantallas. 

Mayor inversión 
El estudio plantea que la al-

ternativa 1 es la que impli-
ca mayor inversión, ya que 
se estima en 113 millones 
de euros frente a las otras 
dos, cuyo coste sería de 
60 millones (alternativa 
2) y 87 millones (alter-
nativa 3), dado que es la 
que incluye recorrido so-
terrado y atiende mayor 
población (Sevilla Este 
y Parque Alcosa). 

No obstante, es la 
alternativa 1 la más 
factible de llevar a cabo 
por razones de deman-
da, ya que aporta más 

del triple que las 
otras dos propues-

tas al contar con una parada 
intermedia en el barrio más po-
blado de Sevilla; de rentabili-
dad, ya que presenta mayor VAN 
(valor actual neto) y es la única 

que estima la recuperación de la 
inversión en un periodo inferior 
a los diez años.

La Junta ya culminó su 
informe y propone un 
Cercanías con parada 
en Sevilla Este

∑ Como ya adelantó 
ABC, planteaba tres 
alternativas de 
trazado para el tren

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 

. 
 

 

 

El ministro de 
Transportes, 

Óscar Puente  // 

JAIME GARCÍA
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O. Lezameta 

Las manifestaciones del ministro 
de Transportes, Óscar Puente, en 
las que pedía a la Junta elegir en-
tre el AVE Sevilla-Huelva, la línea 
3 del metro de la capital hispa-
lense o el cierre de la SE-40, si-
guen dando que hablar. Ayer fue 
el turno del portavoz de la Junta 
de Andalucía, Ramón Fernán-
dez-Pacheco, quien hizo un “lla-

mamiento” al conjunto de las ad-
ministraciones públicas, y parti-
cularmente al Ejecutivo central, 
para que “se respete” Andalucía y 
que no se responda con “mofa” a 
las reclamaciones “justas” que 
plantee esta comunidad para pa-
liar sus “necesidades” en mate-
rias de infraestructuras. 

Fernández-Pacheco recordó  
las “necesidades objetivas que te-
nemos en materia de infraestruc-

turas” y matizó que “la respuesta 
nunca puede ser la burla, respec-
to a lo que entendemos que es 
una reclamación justa. Las in-
fraestructuras en general, y de 
manera particular las ferrovia-
rias, “no se pueden medir única y 
exclusivamente por su rendi-
miento económico”. “Si hiciéra-
mos ese análisis, España tendría 
muy poquitos trenes recorriendo 
su territorio”, advirtió el porta-
voz . 

Tras ello, defendió que desde 
la Junta de Andalucía “lo único 
que pedimos es diálogo construc-
tivo”, es “poder sentarnos, ha-
blar, planificar y analizar, y no 
nos parece lógico que de todas las 
inversiones que el Ministerio ha 
declarado como estratégicas pa-
ra el territorio nacional, el por-
centaje que le toca a Andalucía, 
teniendo en cuenta que aquí vive 
un 20% de los españoles, sea tan 
ridículo”. 

El consejero señaló que por 
parte de la Junta van a seguir 
“con lo que representa la vía an-
daluza” que reivindica el Gobier-
no de Juanma Moreno, que pasa 
por “huir de la polémica”, por 
“mantener siempre las formas, 
no entrar en la confrontación va-
cía, por supuesto nunca caer en el 
insulto, y reclamar diálogo, la ca-
pacidad de sentarnos”. Ramón 
Fernández-Pacheco valoró que, 
“siempre” que la Junta se ha sen-
tado con el Gobierno de España, 
“al final ha ganado Andalucía, 
han ganado los andaluces y todos 
hemos salido contentos”, por lo 
que expresó su deseo de que “to-
dos los ministerios entiendan 
que ese ofrecimiento es sincero, 
alejado de cualquier polémica”.

La Junta pide a Puente “que 
no se mofe” de Andalucía y 
exige “diálogo constructivo”
l El Consejo de Gobierno rechaza las 
manifestaciones del ministro Óscar Puente 
y le recuerda el déficit de infraestructuras

FRANCISCO J. OLMO / E. P.. 

Ramón Fernández-Pacheco al término del Consejo de Gobierno de ayer.
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Javier García Salas HUELVA 

La subdelegada del Gobierno en 
Huelva, María José Rico, trasla-
dó el compromiso del Gobierno 
de España de que en dos años y 
medio Huelva estará unida en 50 
minutos por tren con Sevilla y en 
3 horas y 45 minutos con Madrid, 
“lo mismo que si saliésemos en 
AVE”. Rico explicó que en un 
mes, el ministro de Transportes y 

Movilidad Sostenible, Óscar 
Puente, realizará el anuncio ofi-
cial de mejoras en las infraestruc-
turas ferroviarias en  Huelva . 

El primero, es la actuación que 
ya se está ejecutando con una 
mejora de la línea Huelva-Sevilla 
con una inversión de 110 millo-
nes de euros. Se va a empezar a 
trabajar en la zona de La Palma 
del Condado, se está actuando en 
diversos tramos y se está mejo-
rando la electrificación, la cate-
naria y las vías “para lo que viene 
el año que viene”. En segundo lu-
gar, la mejora de la línea Huelva-
Zafra en la que se está invirtien-
do otros siete millones de euros. 
Y en tercer lugar, “en un escena-

rio a medio y largo plazo, como 
dice Europa, vendrá el AVE. El 
Gobierno no renuncia, insisto, a 
tener el AVE en Huelva, pero aho-
ra lo que toca es lo inmediato”. 

La subdelegada manifestó que 
“creo que la política es lealtad y 
cooperación para hacer posible lo 
necesario. El Gobierno no está re-
nunciando a nada, va a apostar 
por el AVE en una segunda fase, 
por arreglar los trenes, va a au-
mentar en una frecuencia, ya no 
va a haber tres y lo va a contar el 
ministro el mes que viene, va a 
haber cuatro. Se van a reducir los 
tiempos y se va a mejorar la vía”. 
Rico añadió que “todo debe ir de 
la mano de todas las institucio-

nes, queremos lo mismo para 
Huelva y todos los onubenses. To-
dos compartimos estas tres fases, 
los que formamos parte de esta
comisión de infraestructuras”. 

Respecto a las declaraciones 
realizadas en los últimos días por 
el ministro Óscar Puente y que 
han sido criticadas desde la Jun-
ta de Andalucía, la subdelegada 
del Gobierno señaló que “cuando 
hay que hacer economía domés-
tica, tendrá que decir que para to-
do no va a haber, es una forma 
coloquial de expresarse. Yo me 
remito al Quijote, cuando ladran 
cabalgamos, creo que es por eso 
el ruido que está teniendo mediá-
tico, que por primera vez el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, haya puesto Huelva en el 
mapa y en la prioridad, que en se-
gundo lugar el ministro de Trans-
portes le haya secundado y este-
mos llenando páginas de com-
promisos nos debe alegrar”.

El Gobierno no descarta el AVE entre 
Sevilla y Huelva a medio y largo plazo
En un plazo de dos años y 

medio las dos ciudades 

estarán unidas en un 

trayecto de 50 minutos
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J. ALONSO 

SEVILLA 

El pasado 7 de marzo el presidente de 

la Junta de Andalucía, Juanma More-

no, y el presidente de Canarias, Fer-

nando Clavijo, mantuvieron un en-

cuentro en San Telmo para fijar una 

posición común en torno a la inmigra-

ción y especialmente sobre el cambio 

de modelo reclamado sobre la situa-

ción de los menores inmigran-

tes no acompañados. Un mes 

después, el 22 de abril, el Go-

bierno central cerró con el 

Gobierno canario este nue-

vo modelo de distribución 

de inmigrantes entre comu-

nidades autónomas, pero 

sin embargo lo hizo con una 

reunión bilateral y no a tra-

vés de una mesa de trabajo de la que 

formen parte el resto de comunidades 

autónomas.  

Por este motivo, el Gobierno anda-

luz, a través de su portavoz, Ramón 

Fernández-Pacheco, expresó su ma-

lestar con un acuerdo «bilateral» en-

tre el Gobierno de España y el de Ca-

narias y solicitó una mesa de trabajo 

entre comunidades para abordar esta 

situación. «Los acuerdos que nos afec-

tan a todos deberían cerrarse con to-

dos», afirmó.  

Así, se mostró en contra de que se 

cierren acuerdos de manera unilate-

ral, «única y exclusivamente» con una 

comunidad autónoma «sin tener en 

cuenta al resto, cuando las consecuen-
cias sí que las pagamos el resto». Por 

este motivo, ha recalcado la necesidad 

de una reunión «en la que se concite 

la opinión del conjunto de las comu-

nidades autónomas de España para 

poder abordar un tema ante el que An-

dalucía tiene la máxima sensibilidad 

y la máxima conciencia social para in-

tentar solucionarlo entre todos».  

El acuerdo cerrado entre el Gobier-

no de España y Canarios supone un 

marco de reparto obligatorio de los 

menores migrantes no acompañados 

entre comunidades autónomas. Es de-

cir, que una parte de los migrantes que 
lleguen a comunidades como Canarias 

tendrán que ser reubicados entre otras 

comunidades de forma obligatoria 

aunque acompañado de un marco de 

financiación. Las cifras estimadas de 

este acuerdo son 2.500 menores con 

una aportación económica de 125 mi-

llones de euros.  

Se trata de un tema estraté-

gico para la comunidad autó-

noma andaluza que en el año 

2023 recibió un total de 

6.195 inmigrantes proceden-

tes de Canarias, una cifra 

que este año probablemente 

se incremente. De acuerdo 

con los datos recogidos por 

Europa Press, Andalucía ha 

recibido en lo que va de 2024 un total 

de 470 menores migrantes no acom-

pañados, de los que 302 han llegado 

como adultos procedentes desde Ca-

narias, quedando bajo la tutela de la 

Junta de Andalucía. Esto supone un 

coste que roza los 2,9 millones de eu-

ros. Así, actualmente el sistema anda-

luz cuenta con 1.406 menores migran-

tes, cifra que supone 425 más que el 

año pasado en estas fechas.  

Asimismo, en esta fecha de hace un 

año se habían recibido la mitad de me-

nores migrantes que en lo que va de 

2024. Desde la Junta de Andalucía han 

exigido al Ejecutivo central «lealtad 

institucional» a la hora de acordar el 

reparto de menores migrantes, toda 
vez que ha rechazo la propuesta rea-

lizada desde el Gobierno central a Ca-

narias sobre una proposición de ley 

para el reparto de unos 2.500 meno-

res migrantes no acompañados de los 

5.500 que tutela la comunidad de Ca-

narias en solitario. 

No es el único ámbito en el que el 

Gobierno andaluz ha pedido «diálo-

go» al Gobierno central. También lo 

hizo ayer el portavoz del Ejecutivo au-

tonómico para temas como las inver-

siones en la red de infraestructuras fe-

rroviarias, especialmente en inversio-

nes como la conexión ferroviaria de la 

Costa del Sol o el AVE entre Sevilla y 

Faro que conectaría con Huelva. «Ha-

cemos un llamamiento a que se respe-

te a Andalucía y las necesidades de su 

población». apuntó. 

La Junta pide «diálogo» 
y rechaza un pacto 
bilateral con Canarias 
sobre inmigración 

∑ Andalucía ha recibido 
222 menores migrantes 
no acompañados más 
este año que en 2023 

R.FDEZ-PACHECO

Canarias y el Gobierno 
central han pactado el 
reparto de menores 
inmigrantes entre todas las 
comunidades autónomas 

El sistema andaluz tiene en 
estos momentos 1.406 
menores inmigrantes con 
un coste de 2,9 millones de 
euros al año D
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Primer día del referéndum (la consul-
ta como lo ha denominado el Ayunta-
miento de Sevilla) sobre el formato de 
la Feria de Abril. Sólo tres días des-
pués de que se apagaran las luces del 
real, ayer comenzó la cuestión sobre 
el formato de la fiesta que, de momen-
to, ya ha superado la participación que 
se obtuvo en la anterior realizada por 
Juan Espadas en 2016 en más de 11.000 
votos.  

A las ocho de la tarde de la prime-
ra jornada habían votado ya 51.810 vo-
tos y el número de usuarios registra-
dos era de 80.504 códigos a esa mis-
ma hora. El dato refleja que la 
participación rozaba el 9 por ciento 
ayer.  

Eso supone que el primer día de vo-
taciones se superó la participación que 
logró el socialista Juan Espadas cuan-
do hizo su referéndum en 2016 y logró 
algo más de 40.600 votos. En aquella 
consulta se podía votar a partir de los 
16 años pero solo podían hacerlo los 
ciudadanos empadronados en Sevilla. 
En esta ocasión e s a partir de los 18 
años pero también pueden participar 
en la votación titulares de casetas y 
carruajes.  

Los primeros avances de participa-
ción reflejaban que las cifras iban en 
aumento. Sólo seis horas después de 
comenzar, se habían descargado el có-
digo QR necesario para emitir el voto 
69.839 personas y se habían emitido 
21.824 votos. Eso suponía que a esa 
hora eran ya «un 53,7 por ciento mas» 
que en el mismo lapso de tiempo de la 
consulta celebrada en el año 2016 y de 
la que deriva el actual modelo de Fe-
ria de Abril de sábado a sábado. 

Bajo el título ‘Decide la Feria que 
quieres’, los empadronados en Sevilla 
y titulares de casetas y carruajes pu-
dieron comenzar a decantarse por una 
de las dos opciones que plantea el 
Ayuntamiento: dejar la Feria como esta 

empezando el sábado y acabándola 
una semana después o volver al for-
mato anterior cuando el pescaíto se 
celebraba el lunes por la noche y la 
fiesta culminaba el domingo con los 
fuegos artificiales.  

Se trata de una consulta que se hace, 
según el Ayuntamiento, para «cum-
plir» la promesa que el alcalde, José 
Luis Sanz, hizo cuando aún era can-
didato a la Alcaldía. Y que llega nada 
más acabar la primera Feria de Sanz 
como alcalde que ha sido calificada 
por su equipo de gobierno como un 
éxito de afluencia (con más de tres mi-
llones de visitas) y de organización y 
seguridad ya no ha habido práctica-
mente incidencias. 

Tras una semana en la que era casi 
el tema principal de las casetas, las pri-
meras horas de la votación dejaron 
claro que el tema es de trascendencia 
para los sevillanos provocando que in-
cluso durante algo más de una hora la 
web del Ayuntamiento de Sevilla se 
colapsara. 

Incidencia 
De hecho, a primeras horas era impo-
sible acceder a la web. «Si no puedes 
emitir tu voto, inténtalo en unos mi-
nutos. La página puede colapsarse ante 
la solicitud masiva de votos», decía el 
aviso que lanzaba el Ayuntamiento 
tres cuartos de hora después de co-
menzar las votaciones. Fue, en cual-

quier caso, una incidencia que se re-
solvió y antes del mediodía ya se po-
día votar desde cualquier dispositivo 
móvil. Hay que tener en cuenta que el 
censo está compuesto por un total de 
581.334 sevillanos y 2.931 titulares de 

casetas y carruajes no empadro-
nados. Eso significa que pue-

den votar 584.265 ciudadanos. 

Primera jornada 
La primera jornada «electo-

ral» transcurrió con normali-
dad en las oficinas de los 
once distritos de Sevilla ca-
pital que se habilitaron para 

el voto presencial. En algunas de ellas 
se registraron algunas colas por la ma-
ñana (el horario presencial es de 9 a 2 
y de 5 a 8). 

En cada una de esas oficinas se han 
instalado dos ordenadores para el voto. 
Uno de ellos está a disposición de los 
ciudadanos para que lo utilicen para 
hacer su propia votación, algo que fa-
cilita la participación a las personas 
que no tienen portátil. 

El segundo ordenador está asistido 
por un funcionario que asiste al ciu-
dadano en el proceso. Es decir, prime-
ro le pide la documentación que acre-
dite que está empadronado en Sevilla 
y cumple los requisitos necesarios para 
ello y luego se le facilita el código ne-
cesario para votar.  

Además estas oficina de distrito 
pueden facilitar el código en caso de 
que se bloqueara el sistema de envío 

La consulta de 
Sanz sobre la Feria 
supera el primer 
día a la de Espadas

∑ A las 20 horas de ayer habían votado 
51.810 personas, 11.000 más de los que 
lo hicieron en la anterior consulta 

∑ La participación registrada roza el 9 
por ciento y se han descargado el 
código para votar más de 80.500  

El alcalde, José Luis Sanz, 
animó ayer a participar 
en la consulta ciudada-
na promovida por el 
Ayuntamiento 
planteando además 
la propuesta de 
«adelantar» el festivo 
local de esa semana 
del miércoles al 
martes y la idea de 
acometer la ampliación del 
número de casetas «en dos 
fases». En una entrevista en 
Canal Sur Televisión, José Luis 
Sanz evaluó el transcurso de 
la última edición de la Feria 
de Abril, manifestando que el 
evento «ha batido todos los 
récord» de asistencia de 
público e impacto; exponien-
do que los cálculos del 
Ayuntamiento apuntan a un 
impacto de unos «6.000 
millones de euros» entre la 
Semana Santa, parcialmente 
truncada este año por la 
lluvia; y la Feria, las dos 
fiestas mayores de Sevilla. 
Sanz cree que «las fiestas 
mayores, aparte de otras 
muchas cosas, son un impor-
tante motor económico».

Sanz propone que 
el festivo local se 
pase al martes

JOSÉ LUIS SANZ

El ímpetu por elegir entre 
el sábado o el lunes del 
pescaíto colapsó la web del 
Ayuntamiento a primera 
hora de ayer 

Quedan aún dos días para 
seguir votando y elegir qué 
formato de Feria se 
prefiere; se puede acudir a 
las oficinas de distritos

Una de las oficinas 
de los distritos 
donde se puede ir a 
votar  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ
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de SMS, lo que significa que las perso-

nas que tengan algún problema con el 

ordenador o el móvil pueden acudir 

personalmente a votar a esas depen-

dencias municipales. 

Por los chats 

En cuanto a las votaciones virtuales, 

era el tema del que se hablaba en la 

mayoría de chats y grupos de whatsapp 

por los que el enlace para votar circu-

ló durante todo el día. Y también hubo 

algunas criticas como las de los que 

aseguraban que es una votación más 

fácil para los jóvenes que manejan me-

jor las nuevas tecnologías.  

Además, fuentes del Ayuntamien-

to de Sevilla insisten en que todo el 

proceso está siendo fiscalizado por un 

notario que certificará el próximo jue-

ves, cuando acabe el proceso de vota-

ción, que el resultado que se haga pú-

blico es el que realmente han votado 

los ciudadanos. 

Quedan aún dos días de votaciones 

para decantarse por un modelo u otro. 

Luego, el jueves por la noche está pre-

visto que el Ayuntamiento de Sevilla 

haga públicos los resultados de la con-

sulta y se sepa qué formato de Feria 

de Abril prefieren realmente los sevi-

llanos. 
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Diego J. Geniz 

Lo bueno que tienen las consul-
tas ciudadanas, al contrario de lo 
que ocurre en los comicios en los 
que se elige gobernante, es que 
hasta en los días de votación se 
pueden presentar propuestas 
que inclinen la balanza a un lado 
u otro de las opciones presenta-
das. Novedades desconocidas dí-

as antes. Es lo que hizo ayer el al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 
quien anunció que entre las me-
joras a introducir en la Feria de 
Sevilla, su equipo estudia la posi-
bilidad de adelantar el festivo lo-
cal del miércoles al martes de fa-
rolillos. Este cambio supone una 
clara apuesta por el modelo anti-
guo de fiesta, pues garantizaría 
el lleno en el real de celebrarse la 

noche del alumbrado el lunes,  ya  
que la jornada siguiente no sería 
laborable.   

Tales declaraciones las realizó 
el regidor hispalense ayer, pri-
mer día de la consulta ciudadana 
sobre el modelo de Feria. Las hi-
zo en Canal Sur TV, donde infor-
mó de otros aspectos de la cele-
bración. Debe recordarse que la 
inclusión de un festivo en la se-

mana de farolillos recibió el apo-
yo de más de un 80% de los par-
ticipantes en el sondeo que el go-
bierno del socialista Juan Espa-
das promovió en 2016 para deba-
tir idéntica cuestión. Desde en-
tonces este día de asueto se esta-
bleció el miércoles, dejando sin 
día rojo en el calendario a San 
Fernando, un cambio que se pro-
pició en el mandato de Zoido. 

Ahora Sanz propone adelan-
tarlo al martes, por lo que el lu-
nes del alumbrado se pondría en 
igualdad de condiciones que el 
sábado, inicio actual de la Feria. 
Supondría idénticas ventajas, al 
menos, para los sevillanos de la 
capital, que podrían disfrutar de 
la primera noche de la fiesta has-
ta bien entrada la madrugada, al 
no tener al día siguiente que acu-
dir al trabajo. Todo ello contando 
con que la consulta se decante 
por el antiguo modelo.  

No fue la única novedad sobre 
la Feria de la que habló Sanz en el 
primer día de sondeo. También 
aludió a la ampliación del real, de 
la que en vísperas de la celebra-
ción se advirtió que no podría aco-
meterse al no haberse aprobado el 
presupuesto de 2024 y prorrogar-
se el anterior. El proyecto, promo-
vido en el mandato anterior, con-
templa la inclusión de 300 nuevas 
casetas con el retranqueo de la Ca-
lle del Infierno. El alcalde deja la 
puerta abierta ahora a que se pue-
da llevar a cabo en dos fases.  

En esta primera jornada de con-
sulta votaron 51.810 personas (el 
8,86% del censo) y se descargaron 
80.504 códigos de participación. 
Ya se han superado el total de votos 
emitidos en la consulta de 2016. En 
este sondeo pueden emitir su voto 
581.334 electores, la mayoría sevi-
llanos mayores de edad que resi-
den en la capital, aunque también 
se ha dado cabida a los titulares de 
casetas y carruajes.  

La principal incidencia del día 
se produjo en la primera media 
hora, cuando se colapsó la pági-
na web (www.consultaferia.sevi-
la. org)habilitada para la vota-
ción. El Ayuntamiento envió un 
mensaje para pedir paciencia a 
los electores y sugerir que lo in-
tentaran pasados unos minutos. 
La consulta se mantiene abierta 
hasta las 20:00 de mañana. Ade-
más de hacerlo telemáticamente, 
se puede acudir a las sedes de los 
11 distritos de la ciudad, de 9:00 
a 14:00 y de 17:00 a 20:00.  

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El paseo de caballos en una de las jornadas de la pasada Feria. 

Sanz anima la consulta con 
la propuesta de adelantar 
el festivo de Feria al martes

La ampliación del real, 
que dará cabida a  
300 casetas, se podría 
acometer en dos fases

l El alcalde garantiza así que la jornada siguiente a la noche del alumbrado 
siga siendo no laborable l Casi 52.000 personas votan el primer día del sondeo
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Durante el día de ayer se si-
guieron sucediendo los comuni-
cados de distintos colectivos a 
favor de un modelo y otro. Uno 
de los más extensos fue el publi-
cado por la Asociación de Titula-
res de Casetas (Atica), que in-
cluye un largo argumentario 
con los principales motivos para 
que se recupere la Feria corta, 
con noche del alumbrado el lu-
nes y fuegos artificiales el do-
mingo. Entre las razones ex-
puestas se encuentran el hecho 
de que con el formato actual no 
existen “dos fines de semana 
completos”, al empezar la noche 
del sábado y concluir la del pos-
terior. También subrayan la 
coincidencia con la Feria de 
Mairena del Alcor (la más anti-
gua de España), lo que impide 
que muchas empresas de cate-
ring estén disponibles para la 
celebración hispalense. De igual 
forma, aluden a que con la dura-
ción actual, las casetas están 
medio vacías desde el jueves.  

A favor de la Feria de siete días 
se pronunció la Asociación de 
Comerciantes y Profesionales de 
Los Remedios, que consideran 
que el modelo largo conlleva ma-
yores beneficios en las tiendas 
del barrio, donde se encuentra el 
real. “El formato actual favorece 
el empleo y la economía de los 
negocios ubicados en Los Reme-
dios y que consideramos que se 
ha consolidado como modelo de 
Feria de Sevilla”, afirman en un 
comunicado. Una entidad que se 
ha congratulado de la elimina-
ción de la ley seca durante los dí-
as de farolillos, una medida to-
mada por el gobierno local que 
ha permitido la venta de alcohol 
en los establecimientos que 
cuenten con licencia para ello. 

El sondeo sobre el formato de 
la Feria tiene lugar después de 
una edición calificada de multi-
tudinaria y en la que se ha man-
tenido el modelo de 2017: de sá-
bado a sábado. 

Los comerciantes de 
Los Remedios apoyan 
el actual modelo por 
beneficiar sus negocios
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D. J. G. 

Si hay un barrio en Sevilla que 
está viviendo como algo pro-
pio la consulta de la Feria es el 
de Los Remedios. Hasta la se-
de de su distrito, en la Aveni-
da de la República Argentina, 
acudieron en las primeras ho-
ras de ayer un centenar de 
personas. Así lo confirmó una 
de sus responsables. La sala 
donde se debe elegir entre el 
modelo corto o largo de la ce-
lebración cuenta con dos or-
denadores y una funcionaria 
que atiende a los vecinos y ti-
tulares de casetas y carruajes 
que llegan hasta estas depen-
dencias, situadas en un blo-
que de pisos de los años 70, 
que se encuentra en reforma. 

Uno de los que acude a 
“ejercer su derecho al voto” de 
forma presencial es Francisco 
Caballero, de 75 años y vecino 

de Los Remedios desde la década 
de los 70. Su elección está más 
que clara: “la feria antigua”. La 
razón que otorga para ello no di-
fiere mucho de la que aportan a 
los medios de comunicación allí 
presentes otros residentes del ba-
rrio. “Estos días lo pasamos muy 
mal. Cortes de tráfico, problemas 
de higiene y mucho ruido”. Los 
beneficios, según Caballero, re-
sultan muy reducidos en compa-
ración con los beneficios. Acaba 
sus declaraciones con una máxi-
ma de inspiración brasileña: 
“menos samba y más trabajo”.  

Cuesta lo suyo encontrar a al-
gún elector que defienda el mo-
delo actual de Feria. Sólo los co-
merciantes. Y eso que no todos 
los que acuden a esta sede muni-
cipal viven en Los Remedios. 
“Pueden acudir residentes de 
otras zonas de Sevilla”, explica 
Eva Sequera, jefa de sección del 
distrito, quien confirma  “la bue-
na participación” desde que se 

abrió la consulta. La mayoría de 
los que han venido son personas 
“entradas en edad” y que sufren 
la brecha digital, por lo que nece-
sitan del asesoramiento de la 
funcionaria habilitada para indi-
carles cómo descargarse el códi-
go y votar.   

También hay quienes llegan al 
haber tenido problemas con el 
código. Incluso se presenta una 
vecina que asegura que el código 
suyo “ya lo ha usado otra perso-
na”. Se trata de Emilia Rivera, 
vecina de Los Remedios, que 
emula al alcalde José Luis Sanz 
al referirse al actual modelo de 
Feria. “No hay cuerpo ni bolsillo 

que la resista”, lamenta. “Es ver-
dad que antes, cuando empeza-
ba la noche del lunes, a partir del 
viernes se quedaba vacía, pero es 
que ahora la gente deja de acudir 
a laFeria desde el jueves”, afirma 
esta “remediense”.  

Isabel Ortega, titular de case-
ta, acude a este distrito para apo-
yar el formato antiguo. Advierte 
de que con el modelo estableci-
do en 2017 se pone en peligro la 
seguridad “con tanta gente la no-
che del sábado del pescaíto”. “Es 
un riesgo muy grande el que se 
corre”, asegura esta “feriante”.  

En la votación presencial par-
ticipan políticos como Adolfo 
González, ex diputado nacional 
del PP y antiguo vicerrector de la 
Universidad de Sevilla. Tampoco 
tiene dudas: el modelo antiguo. 
“Los excesos nunca son buenos”. 
Defiende, eso sí, que se manten-
ga el festivo local. “Los que ven-
gan de fuera, que se pidan vaca-
ciones ese día”, asevera.  

El sondeo tiene un especial se-
guimiento en las redes sociales, 
con publicaciones bastante bien 
argumentadas a favor de la Feria 
larga o corta. Algunos comenta-
rios no pasan desapercibidos, 
como el de Virginia Pérez, dipu-
tada autonómica y compañera 
de siglas políticas de Sanz. En su 
perfil de X se hace la siguiente 
pregunta: “¿Imaginan una con-
sulta cada cuatro años sobre el 
formato de los San Fermines, las 
Fallas o la Tomatina de Buñol? 
Nos cuestionamos nuestras tra-
diciones, pero no nos cuestiona-
mos por qué no se acaba la SE-40 
cuando la primera piedra se pu-
so el 3 de abril de 2007”.   

En un segundo tuit se dirige al 
alcalde: “sea cual sea el resulta-
do de la consulta, lo que no se 
debería es tener permanente-
mente  abierto el melón de la Fe-
ria”. Reflexión de quien es un 
verso suelto en el PP andaluz y 
sevillano. Es lo que tiene son-
dear la Feria. 

El barrio que hace suyo el sondeo 

  

 

l Numerosos vecinos de Los Remedios acuden al distrito para elegir 
modelo de Feria, celebración que altera sus vidas más de una semana

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  

Una vecina de Los Remedios votando en el distrito.

La parlamentaria del PP 
Virginia Pérez cuestiona 
la conveniencia  
de la consulta
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R. S.  

Facua Sevilla criticó ayer la falta 
de previsión del Ayuntamiento de 
Sevilla y calificó de “chapucera” 
la página web habilitada para vo-
tar el modelo de Feria, la cual pre-
senta numerosos problemas e in-
cluso colapsó durante las primeras 
horas tras la apertura del periodo 
de votación. 

La federación de usuarios hizo 
hincapié en que fueron numerosos 
los usuarios que compartieron en 
redes sociales su “desesperación” 
al intentar acceder a la página web 
de la consulta y no poder expresar 
su postura por los problemas que 
presenta: demasiado tiempo en 
cargar, ventanas de error al inten-
tar avanzar, banners donde clicar 
para obtener el código personal o 

directamente para votar que no 
funcionan, entre otros incidentes. 

La asociación comprobó que es-
tos fallos persistían en la web horas 
después de abrirse el periodo de la 
consulta. Por ello, criticó la falta de 
previsión del gobierno de José 
Luis Sanz, quien ha hecho bandera 
de esta iniciativa y “ni siquiera 
ofrece los medios necesarios para 
que los sevillanos puedan votar 

con cierta garantía y celeridad”. 
Facua también afea al alcalde que 
se haya posicionado abiertamente 
sobre su deseo de volver al modelo 
antiguo, “ya que como máximo re-
presentante de la ciudad, debería 
mostrar una postura neutral e im-
parcial para no condicionar los re-
sultados de la votación”. 

Son más de 580.000 personas 
las que tienen derecho a participar 
en esta consulta para elegir el mo-
delo de Feria. Debe votarse entre la 
celebración de siete días (con no-
che del alumbrado el sábado) o de 
seis (volviendo al alumbrado la no-
che del lunes). 

Facua califica de “chapucera” la web  
del Ayuntamiento para la votación 

D. S. 

La página de la consulta, colapsada. 
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Ayesa, proveedor español de 
servicios de tecnología  e inge-
niería, ha cerrado la adquisi-
ción de Emergya, empresa de-
dicada a soluciones de Google 
Cloud y uno de las primeros so-
cios en Europa de este gigante 
tecnológico certificado en In-

teligencia Artificial (IA). Esta 
transacción le permitirá a Ayesa 
incorporar a su cartera a grandes 
compañías del Ibex 35 con activi-
dad en el sector de la energía e in-
fraestructuras, servicios financie-
ros, tecnología y retail, así como a 
administraciones públicas.

Ayesa compra la firma Emergya,  
socia de Google en Europa
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

José Luis del Río está al frente de la ges-

tora española Arcano Partners, una pla-

taforma con 21 socios que gestiona al-

rededor de 70 vehículos de inversión y 

que tiene 11.000 millones de euros de 

activos bajo gestión en todo el mundo. 

Esta firma de servicios financieros fun-

dada en 2003 en Madrid ha gestionado 

casi cien millones del Fondo Andaluz 

de Desarrollo Urbano (FDU) y ahora el 

BEI acaba de adjudicarle la gestión de 

otros 55 millones del fondo de la Junta 

de Andalucía para I+D+i. 

Arcano tiene sede en Sevilla desde 

2019, cuando el Banco Europeo de In-

versiones (BEI)  le seleccionó para mo-

vilizar un fondo de 100 para proyectos 

de desarrollo en áreas urbanas en An-

dalucía. Con esos 92 millones de euros, 

Arcano captó otros 219 millones de eu-

ros de inversión privada, con lo que el 

volumen invertido final fue de 319 mi-

llones.  

Modelo israelí 
«Se necesita dinero público para empu-

jar el ecosistema de I+D+i .Si hay un eco-

sistema que de alguna manera ha ser-

vido de modelo al resto del mundo es el 
que se montó alrededor de Tel Aviv, en 

Israel. Y eso fue posible porque decidió 

apostar con dinero público y ahora ya 

no se necesita porque atrae dinero in-

ternacional de fondos de ‘venture capi-

tal’, que actualmente son muy tecnoló-

gicos. Es una buena apuesta de Europa 

y, en este caso de Andalucía, para que 

llegue dinero para I+D+i para compa-

ñías que pueden convertirse en locomo-

toras de la región. Hay que pensar en 

cambiar los modelos de negocio que te-

nemos a nivel nacional y andaluz. Y yo 

creo que se está haciendo porque a Es-

paña ya no se nos considera sólo ‘sol y 

playa’. Esta iniciativa puede ayudar», in-

dica el CEO de Arcano. 

Sobre el nuevo fondo público de I+D+i 

y digitalización en Andalucía que aca-

ban de adjudicarle por 55 millones, y 

que deberá invertir antes de 2027 ase-

gura que ya tienen unas diez operacio-

nes en estudio. «Analizamos empresas 

de todos los sectores porque la digita-
lización es un tema transversal, que afec-

ta a todos. Estamos viendo compañías 

en sectores muy tradicionales que es-

tán recurriendo a la digitalización para 

no quedarse atrás», según las mismas 

fuentes, que afirman que «ya hemos 

aprobado en el comité de inversión una 

operación y estamos en fase de ‘due di-

ligence’. Si todo va bien se firmará en las 

próximas semanas. En este caso es una 

inversión de 10 millones de euros en 

‘equity’ y entramos con un porcentaje 

relativamente pequeño».  

«Si tienes un buen proyecto, ahora 

hay bastante dinero público. El proble-

ma actual es poner a funcionar ese di-

nero y encontrar proyectos realmente 

buenos que merezca la pena invertir en 

ellos. Ahora mismo no hay escasez de 

capital. Si hay un proyecto bueno y via-

ble, lo normal es encontrar capital pú-

blico y después el dinero privado irá lle-

gando, como ocurrió en su día en Israel», 

añade. 

En cuanto al anuncio del Gobierno 

central de eliminación de la Golden Visa, 

el CEO de Arcano entiende que sí po-

dría afectar a la captación de inverso-

res que quieren establecerse en Espa-

ña, si bien precisa que «no diría que es 

la principal motivación de los inverso-

res que han venido invirtiendo en Es-

paña. Algo de impacto tendrá porque 

alguno sí la usaba». A su juicio, «siguen 

llegando inversores estratégicos que 

quieren comprar compañías en Espa-

ña y siguen llegando inversores inter-

nacionales financieros, como ha ocu-

rrido con la compra de la Universidad 

Europea liderada por un fondo nórdi-

co. Seguimos viendo mucho apetitivo 

desde el lado de M&A. España sigue 

siendo un polo de atracción para el in-

versor internacional». 

En cuanto a las provincias andalu-

zas, el sector inmobiliario sigue yendo 

como un tiro en la captación de inver-
siones, sobre todo en la costa. «Málaga 

sigue atrayendo dinero y ha tenido un 

crecimiento más que proporcional con 

respecto a otras provincias andaluzas. 

Algo parecido está ocurriendo con Cá-

diz. Bueno, Sevilla sigue siendo intere-

sante para los inversores pero Málaga 

está creciendo más», añade 

Eliminar burocracia 
Sobre los cuatro decretos de simplifi-

cación administrativa de la Junta, este 

directivo de Arcano afirma sin dudarlo 

que este tipo de cosas «ayuda y lo vimos 

claramente en Madrid hace años. En 

Andalucía encontramos a un aliado en 

la Administración para captar inversio-

nes y poner en marcha proyectos. Esta-

mos encontrando una Administración 

muy colaboradora y muy innovadora». 

«Si tienes un buen 
proyecto, ahora hay 
bastante dinero 
público»

∑ Arcano gestionará un 
fondo de 55 millones 
para I+D+i y 
digitalización en 
Andalucía

José Luis del Río 
CEO de Arcano Partners

Golden Visa 

«La eliminación de la 
Golden Visa puede 

afectar a la captación de 
inversores que quieran 

venir a España»

√
José Luis del Río, CEO de Arcano Partners  // ABC

La gestora de fondos Arcano, con 
actividades de gestión de activos, 
banca de inversión, M&A... ha 
participado desde 2013 en 
numerosas operaciones en 
Andalucía, entre ellas: la venta de 
una cartera de suelo residencial 
en Marbella al grupo Insur (2015), 
de infraestructuras y activos 
inmobiliarios de Damas (2016), la 
reestructuración de Giahsa 
(2016), la venta a Alandra del 
Hotel Islantilla Golf Resort 
Huelva o la adquisición del 
Hospital Costa de la Luz por parte 
de Quirón Salud (2018). Justo 
antes del Covid participó en la 
venta de Tiendanimal, de Miura 

Private Equity, al grupo Emefin. 
En 2020 también financió a la 
urbanización Zagaleta y participó 
en la venta del negocio comercial 
de Exesor. En 2022 colaboró en la 
venta de una residencia de 
estudiantes en Sevilla de Coresta-
te Capital , la adquisición de M2C 
por Ayesa; la venta de una 
participación de Seabery a Seaya 
Ventures MCH, la venta de 
Bulevip.com a Carethy y la 
compra de Ibermática por Ayesa. 
En 2023, participó en la adquisi-
ción y reestructuración de la 
unidad productiva de Abengoa y 
en la venta de una participación 
mayoritaria de SSG a Asterion. 

Las operaciones en las que ha participado 
Arcano Partners en la región andaluza
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R. D. 

Andalucía Open Future, iniciativa 
promovida por la Junta de Andalu-
cía a través de la Agencia Digital de 
Andalucía, Telefónica, Promálaga, 
el Ayuntamiento de Almería, el 
Instituto Municipal de Desarrollo 
Económico y Empleo de Córdoba 
(IMDEEC) y el Parque Científico 
Tecnológico Cartuja (PCT Cartu-
ja), ha recibido un centenar de so-
licitudes en la primera convocato-
ria de 2024 para acceder a su pro-
grama de aceleración de startups. 

Una vez realizada la primera cri-
ba, el equipo de Andalucía Open 
Future está evaluando el proyecto 
empresarial de 64 candidaturas. 
El proceso de selección que se está 
llevando a cabo en los cuatro hubs 
de la iniciativa –El Cubo, La Faro-
la, El Cable y El Patio– sigue crite-
rios de innovación, valor de la pro-
puesta, madurez del proyecto, 
equipo de trabajo, viabilidad del 
modelo de negocio y mercado po-

tencial. Finalizada la evaluación, 
serán seleccionadas hasta 30 star-
tups que comenzarán su programa 
de aceleración en breve. 

La primera edición de este año 
ha recibido solicitudes desde seis 
provincias de Andalucía, un 90% 
del total, y del ámbito nacional e 
internacional, un 10%. Las star-
tups postuladas abarcan una am-
plia gama de industrias y nichos en 
la economía como inteligencia ar-
tificial, analítica de datos, turismo 
inteligente, agrotech, ehealth, 
energía y realidad virtual y aumen-

tada. Cabe destacar que el 46% de 
los proyectos presentados están 
fundados por mujeres. 

Las startups iniciarán un proce-
so de maduración de cuatro meses 
prorrogable a otros cuatro. Duran-
te ese tiempo, recibirán el asesora-
miento de expertos, además de po-
der participar en actividades for-
mativas y de networking con otras 
empresas e inversores, obtener vi-
sibilidad y apoyo, disponer de in-
fraestructuras y recursos técnicos, 
así como acceder a oportunidades 
de financiación pública y privada.

EMPRENDEDORES

100 ‘startups’ presentan su proyecto 
para acceder a Andalucía Open Future 

El Cubo es el centro de Andalucía Open Future en Sevilla.
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ABC SEVILLA  

El Grupo Municipal Socialista denun-

ció ayer que la incompetencia en la 

gestión ha llevado a José Luis Sanz a 

pedir al Ministerio de Transportes, 

Movilidad y Agenda Urbana que le 

permita retrasar un año las obras de 

mejora de la SE-20 que financia el pro-

pio Ministerio con 3,6 millones  por-

que no ha llegado a tiempo ni siquie-

ra para licitarlas. Y ello a pesar del de-

ficiente estado en el que se encuentra 

el firme, con múltiples desperfectos 

agravados tras las lluvias de invierno 

y primavera «y de las mentiras lanza-

das por Sanz» a través de las redes ofi-

ciales del Ayuntamiento, pues el 20 de 

febrero aseguraba que se habían eli-

minado los puntos negros de la SE-20 

y que sus 10 kilómetros, afirmaba, «ya 

cuentan con un pavimento seguro». 

Urbanismo ha aprobado proponer 

El PSOE denuncia el retraso de 
un año en la mejora de la SE-20

MAL ESTADO DEL FIRME
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una adenda al convenio firmado el 13 

de marzo de 2023 para la cesión al 

Ayuntamiento de la SE-20 y dos tra-

mos de la N-630, que estaban integra-

dos en la Red de Carreteras del Esta-

do, y para la realización de actuacio-

nes de mejora en ambas vías.  

El 25 de mayo de 2023, añade el 

PSOE, el Ayuntamiento asumió la ti-

tularidad de los tramos cedidos y, a 

partir de entonces, era responsable de 

su conservación. En virtud de este con-

venio, se acordó que todas las obras 

necesarias las financiaba el Ministe-

rio y que los trámites los asumía el 

Ayuntamiento (redacción del proyec-

to, licitación de las obras y contrata-

ción y ejecución de las mismas). «Pero 

a lo largo de segundo semestre de 2023, 

el equipo de Sanz no hizo absoluta-

mente nada al respecto y el 26 de ene-

ro de 2024 se remitió al Ministerio 

una adenda al convenio para retra-

sar un año el cuadro de financiación 

y, en consecuencia, retrasar un año la

ejecución de las obras», explicó el con-

cejal socialista Francisco Javier Páez.

El delegado de Urbanismo, Juan de

la Rosa, respondió que fue el exalcal-

de socialista Antonio Muñoz quien

«vendió Sevilla a los intereses del Go-

bierno aceptando la titularidad mu-

nicipal de esta carretera insegura, re-

pleta de baches, desperfectos y defi-

ciencias». Aceptó «un convenio de

financiación deficiente», ya que exis-

tía un proyecto en Urbanismo que es-

timaba  necesario seis millones». 
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J. ALONSO 

SEVILLA  

E
l número de pacientes que tie-

ne solicitada una consulta con 

un especialista o una opera-

ción sigue subiendo en Anda-

lucía durante este año 2024, pero las 

medidas puestas en marcha en los úl-

timos meses han permitido reducir en 

la mayoría de las provincias (hay ex-

cepciones) los tiempos de espera y, so-

bre todo, recortar el número de perso-

nas que han superado los plazos de es-

pera establecidos por ley. Estas son las 

conclusiones del primer balance de-

tallado por provincias que ha ofreci-

do el Gobierno andaluz de la imple-

mentación de la primera fase del Plan 

de Garantía Sanitaria aprobado el pa-

sado mes de febrero que se correspon-

de con los 163 millones destinados a 

pagar horas extra y autoconciertos por 

parte del personal sanitario. Para el 

mes de mayo se prevé que se ponga en 

marcha la siguiente fase con 119 mi-

llones de euros para conciertos con 

empresas privadas a través de contra-

tos negociados sin publicidad que lle-

van algunas semanas de retraso en su 
ejecución. Para la consejera, este ba-

lance de las primeras semanas permi-

te mantener como objetivo la meta de 

reducir antes del fin de año en un 60% 

los pacientes que llevan más de un año 

en lista de espera para operarse y en 

un 18% el total de personas que aguar-

dan una intervención quirúrgica.  

«Vamos a cumplir los objetivos que 

nos habíamos marcado», incidió la 

consejera de Salud y Consumo, Cata-

lina García, a la hora de analizar la si-

tuación de la sanidad andaluza y de 

las listas de espera. Para ello, no obs-

tante, el Gobierno autonómico es cons-

ciente de que habrá que acelerar el rit-

mo de intervenciones y consultas y 

acertar en la gestión del periodo vaca-

cional de los meses de verano. 

De momento, la prioridad por par-

te de la Junta de Andalucía está cen-

trada en reducir la lista de personas 

que están dentro del sistema de garan-

tía y que llevan más de un año espe-

rando una operación. Ese dato ha ba-

jado en 5.215 personas respecto a di-

ciembre de 2023. La caída se ha 

percibido en todas las provincias sal-

vo en Córdoba, donde este número ha 

crecido en los últimos meses en 199 

personas hasta llegar a 1.981 personas, 

un 11% más. Sevilla, con 1.921 pacien-

tes menos (un 15%), y Huelva, con una 

reducción de 1.005 pacientes (14%) son 

las provincias donde mejor resultado 

ha dado el plan de choque.  No obstan-

te, hay que tener en cuenta que este 

balance no computa los pacientes que, 

por algún motivo, se han quedado fue-

ra del sistema, una cifra que en diciem-

bre de 2023 ascendía a 13.340.  

Reducir el número de pacientes con 

más de un año de espera permite tam-

bién recortar los tiempos medios de de-

mora en Andalucía.  Concretamente, 

han pasado de 150 días de media en di-

ciembre a 144 (de nuevo sólo contabi-

lizando los pacientes dentro del siste-

ma de garantías). En este caso. Huelva 

y Málaga lideran la mejoría mientras 

que en Cádiz y Córdoba el plan de cho-

que no ha logrado reducir los tiempos 

medios. Todo lo contrario. Han subido. 

Pero esto no implica que se haya con-

seguido reducir los pacientes en lista 

de espera para una operación. Como se-
ñalaba la consejera de Salud y Consu-

mo, Catalina García, es un tema estruc-

tural: hay más cronificación y una ma-

yor edad media. En consecuencia, el 

número de personas pendientes de una 

operación quirúrgica sigue creciendo 

este año. Hay 143.814, 1.307 más que en 

diciembre. Sube en toda las provincias 

salvo en Granada, Huelva y Sevilla. El 

objetivo de la Consejería al cierre del 

año es que descienda en un 18%.  

La segunda parte de este plan de cho-

que se centra en la las consultas exter-

nas con especialistas. En este ámbito, 

como señaló la consejera de Salud, la 

Junta no se ha marcado objetivo defini-

dos. Pero el esfuerzo se centra en redu-

cir las personas que se encuentran den-

tro del sistema de garantía y que supe-

El plan del SAS 
reduce demoras,  
pero aumentan  
los pacientes 
∑ La Junta prevé firmar en mayo los 

nuevos contratos de refuerzo con la 
sanidad privada por 119 millones  

∑ La Consejería reclama un pacto 
nacional por la Sanidad que incorpore 
la mejora de las convocatorias de MIR

Varios cirujanos en el momento de acometer una operación  // ABC

La nueva publicación de los datos 
de las listas de espera sanitarias 
de Andalucía, con un empeora-
miento durante 2023, sirvió a los 
grupos de la oposición para subir 
un nivel más su estrategia de 
desgaste contra la Consejería de 
Salud y Consumo. El PSOE-A 
pidió la reprobación y el cese de 
Catalina García y denunció «falta 
de transparencia», valoración 
similar a la realizada por el Grupo 
Mixto Adelante Andalucía, que 
tildó de «vergonzosas» las listas 
de espera. En la misma línea se 
expresó el coordinador de IU 
desde Huelva, una de las provin-

cias con mayor subida. El Gobier-
no andaluz, por su parte defendió 
la gestión de la consejera y 
atribuyó estas palabras a una 
«estrategia electoral». Todo esto 
es parte de la estrategia electoral 
y política de la oposición. La 
consejera tiene el respaldo de los 
miembros del Gobierno  y 
también del Parlamento , explicó 
el portavoz, Ramón Fernández-
Pacheco,  Al ser preguntada por 
esta misma cuestión la consejera 
de Salud   se limitó a zanjar el 
debate: «Estoy aquí para trabajar 
por los andaluces el tiempo que se 
estime oportuno». 

La oposición pide la reprobación de la 
consejera y la Junta defiende su gestión 

Los tiempos de espera 
quirúrgica crecen en Cádiz y 
Córdoba; Sevilla empeora 
sus datos en cuanto a las 
consultas de especialistas
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ren los plazos legales de un mes. Esto 

se ha conseguido en un 6%, con 32.194 

personas menos, con efecto positivo 

en todas las provincias, salvo en Sevi-

lla, donde ha habido un incremento 

de más de 3.000 personas. Esto impli-

ca también una reducción de la demo-

ra media que se ha situado en 136 días, 

siete menos, con descensos en todas 

las provincias salvo Cádiz  y Huelva.  
No obstante, el número de pacien-

tes totales que esperan una consulta 

con un especialista y que proceden de 

la atención primaria o de interconsul-

tas hospitalarias sigue creciendo. En 

total, se sitúa en 888.221, lo que supo-

ne 14.955 más que en diciembre, una 

cifra que tiene su origen en las subi-

das experimentadas en Córdoba (7.191) 

y, sobre todo Sevilla (15.039).  

«Aún teniendo más pacientes den-

tro del sistema, hemos operado más, 

hemos realizado más consultas ex-

ternas y hemos reducido los días de 

demora», resumió la consejera, quien 

puso encima de la mesa del Gobier-

no andaluz una segunda línea de tra-

bajo que consideró como «fundamen-

tal» para la mejora del sistema de sa-

nidad público de Andalucía. 

Concretamente, la petición al Minis-

terio de Sanidad de la firma de un 

pacto por la sanidad a nivel nacional 

que «permita afrontar los desafíos y 

retos pendientes» del sistema en to-

das las comunidades autónomas.  

El primer gran reto es el incremen-

to de las plazas MIR a través de una 

convocatoria extraordinaria y tam-

bién la revisión de los criterios para lo 
que se ha configurado una mesa de 

trabajo entre todas las comunidades 

autónomas y el Ministerio de Sanidad. 

«No podemos ofertas más plazas al 

Ministerio porque no cumplimos con 

los criterios que tienen que tener las 

unidades de formación. Pedimos la 

flexibilización de los criterios para lo-

grar más plazas que cubran las vacan-

tes», explicó la consejera.  

Pero el pacto propuesto por Anda-

lucía va más allá: «Es necesario revi-

sar el actual modelo sanitario, que, 

además del tratamiento de enferme-

dades debe tender a la atención a la 

cronicidad, a la prevención y promo-

ción de la salud. La salud es una preo-

cupación que une a todos los españo-

les, y el Ministerio del ramo podría de-

sarrollar «una labor de coordinación». 
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

Utilizar el bote como anticipo a pro-
veedores y el ‘rapel’ como descuento 
de éstos al sindicato era algo habitual 
en la UGT-A. Así lo reconoció ayer Do-
lores Sánchez, quien fuera responsa-
ble del departamento de Compras del 
sindicato, durante el juicio que se de-
sarrolla en la Audiencia de Sevilla con-
tra el supuesto fraude en los cursos de 
formación con subvenciones de la Jun-
ta de Andalucía. Es una de las respon-
sables de la antigua cúpula del sindi-
cato que se sienta en el banquillo. Es-
tán acusados, junto al consejero de la 
mercantil Soralpe y diez empresarios, 
de haber urdido un sistema de factu-
ras fraudulentas o falsas con cargo a 
las subvenciones autonómicas para 
cursos de formación gracias al cual 
UGT cosechaba un «bote» económico 
con que sufragaban gastos no imputa-
bles a las ayudas. Se estima que el des-
vío ronda los 41 millones de euros.   

Como el ex secretario general de UGT-
A Francisco Fernández y el exsecreta-
rio de Administración Federico Fres-
neda, Sánchez sólo respondió a pregun-
tas de la defensa y del presidente de la 
Sala. Según declaró, el sistema de ‘ra-
pel’ o descuento lo aplicaban todos los 
proveedores que trabajaban con la cen-
tral de Compras, incluidos los cursos 
de formación, si bien afirmó que todo 
se hacía constar en una «contabilidad 
completamente trazada» y que ella no 
decidía ni porcentajes de descuento 
para el sindicato ni las formas de pago 
«con ningún proveedor». 

Sobre los anticipos o bote, dijo que 
nunca fue «un bote» para Compras sino 
un documento Excel «que heredamos, 
igual que los proveedores, en el que se 
recogían los anticipos a proveedores y 
los albaranes de entrega de material. 
Era un control de la mercancía». 

Negó que hubiera una doble factu-
ración en el sindicato: «Había facturas 
de anticipo a proveedores y del mate-
rial que se correspondía cuando era 
entregado. Había una correlación y se 
podía seguir la trazabilidad documen-
tal de todo. Todo eso se lo llevó la Guar-
dia Civil en el registro y era tan senci-
llo como seguir dicha trazabilidad», 
señaló, atribuyendo así una falta de di-
ligencia a los investigadores. 

Dolores Sánchez también afirmó 
que en la UGT-A «no se hacía nada sin 
que lo supieran Fresneda y el secreta-
rio general y que ella nunca justificó 
los cursos de formación de la Junta. 
«Siempre he sido una simple trabaja-

dora, la responsable de Compras, en-
tre comillas, pero nunca tuve capaci-
dad de decisión, sólo organizaba mi 
trabajo». 

Cuando su abogada le mostró un do-
cumento denominado ‘Gestión de bote’, 
aseguró no haberlo visto en su «vida». 

Además, negó haber recibido «nun-
ca retribución alguna ni anticipo» de 
la UGT «más allá de mi sueldo, sólo die-
tas puntuales según convenio si el tra-
bajo requería desplazamientos». 

Y apuntó a Fresneda: «Todo era di-
rigido por Fresneda, nosotros éramos 
técnicos. Él decidía los proveedores. 
Yo tampoco tenía capacidad para fir-
mar un pedido, para negociar con un 
proveedor ni para modificar facturas». 

También dejó algunas frases lapi-
darias ayer la exsecretaria de Gestión 
Económica de UGT-A, María Charpín, 
otra de las acusadas. Ante la Sala, ase-
guró que aunque su secretaría dentro 
de la comisión ejecutiva de UGT-A se 
titulase de Gestión Económica, ella no 

tenía «funciones de control económi-
co» de la organización sindical ni «po-
der sobre las cuentas» de la misma. 
Tampoco, según dijo, firmó las justi-
ficaciones de las subvenciones que se 
remitían a la Junta. 

«Mi labor era más bien la de cobra-
dora del frac de UGT-A ya que en aque-
llos tiempos la Junta de Andalucía su-
fría una importante falta de liquidez 
para abonar al sindicato las cuantías 
en efectivo derivadas de las acciones 
de formación justificadas por los pro-
gramas subvencionados, con lo que 
los responsables de la Junta intenta-
ban no pagar las justificaciones tras-
ladando al sindicato muchos reque-
rimientos de subsanación», extremo 
que ella se encargaba de «resolver, 
para conseguir esa financiación». 

La situación fue tal, según apuntó, 
que a finales de 2012, en plena crisis 
internacional financiera y con las po-
líticas de austeridad en marcha, la 
Junta adeudaba «ocho millones de eu-
ros» a UGT-A por acciones de forma-
ción subvencionadas por la Adminis-
tración andaluza y cuya justificación 
había presentado el sindicato. 

«Laxitud de la Junta» 
Insistió en que no dio «directriz» al-
guna sobre cómo justificar las sub-
venciones y aseguró que la Junta re-
clamaba a la UGT «mucha concreción» 
en los expedientes de justificación de 
las ayudas pero a la vez pedía «cierta 
laxitud en los conceptos» de las fac-
turas a presentar. 

Además, Charpín defendió que el 
presupuesto ordinario de UGT-A es-
taba «absolutamente» separado del 
presupuesto relativo a los programas 
de formación subvencionados por la 
Junta de Andalucía. 

También señaló, como el resto de 
los acusados del sindicato que han de-
clarado hasta ahora, que las empre-
sas proveedoras de UGT Andalucía 
hacían descuentos al sindicato por 
determinados volúmenes de compra 
durante periodos concretos —el co-
nocido ‘rapel’— toda vez que durante 
el juicio ha quedado constatado que 
tales descuentos no eran comunica-
dos al órgano gestor de la fiscaliza-
ción de las ayudas autonómicas so-
bre las que se sustentaban los gastos, 
o sea la Junta de Andalucía. 

Sobre este extremo, Charpín afir-
mó que resultaba «complicadísimo, 
casi imposible» plasmar estos des-
cuentos en cada factura concreta, por-
que eran «liquidados a final de año». 
Añadió que la relación del sindicato 
con los proveedores era «global» y 
cada programa de cursos de forma-
ción contaba con «cientos» de accio-
nes formativas que derivaban en sus 
correspondientes facturas. 

Su defensa intentó además tumbar 
la acusación sobre su cliente. Así, in-
tentó demostrar que en la imputación 
de Charpín figura una carpeta a su 
nombre con documentos y correos 
electrónicos intervenidos por la Guar-
dia Civil «en los que sólo se me nom-
bra en tres ocasiones  y sólo dos tie-
nen algo que ver conmigo, pero no con 
los cursos de formación». 

Confirman el uso del ‘bote’ y de 
‘rapels’ para los cursos de UGT

∑ Una acusada se define 
como una cobradora del 
‘frac’ por la deuda de la 
Junta con el sindicato

La Junta de Andalucía, 
gobernada entonces por el 
PSOE, llegó a adeudar a la 
organización sindical ocho 
millones por estos cursos

Enrique Goicoechea, consejero 
delegado de Soralpe, a la que la 
UGT cedió en usufructo 
inmuebles para alquilar e 
impartir lo cursos, aseguró que 
llegó a un acuerdo con el 
sindicato por el que éste le 
pagaba 4.000 euros al mes más 
viajes y hoteles, una cantidad 
que  luego bajó a 2.000 euros al 
mes «porque la UGT no tenía 
dinero». Negó haberle llevado 
«nunca la contabilidad» a la 
UGT pero sí prestar asesora-
miento técnico «puntual fiscal 
y contable». 

Sobre un documento 
extraído del disco duro de 
Soralpe e intervenido por la 
Guardia Civil en el registro con 
pagos a asesores, viajes a 
Dublín, Lisboa o anticipos a 
Fresneda, negó que «sea de 
Soralpe. Jamás hemos pagado 
nada a nadie de UGT. No 
teníamos estas cantidades de 
dinero. No sé qué hacía eso en 
el ordenador de Soralpe», dijo.

Cuatro mil euros al            
mes además de 
viajes y hoteles

Imagen de las defensas y al fondo, el fiscal, durante el juicio   // EP
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Luis Lastra SEVILLA 

María Charpín, que entre 2010 y 
2013 dirigió la Secretaría de Ges-
tión Económica de UGT-Andalu-
cía, compareció ayer como acu-
sada en el juicio que contra parte 
de la antigua cúpula del sindica-
to se está celebrando en la Sec-
ción Tercera de la Audiencia de 
Sevilla. La sindicalista, que en 
realidad era una liberada que co-
braba su nómina como personal 
laboral de la Diputación Provin-
cial, protagonizó una declara-
ción casi centrada exclusivamen-
te en criticar a la Junta de Anda-
lucía, que según ella metió a su 
organización “en un problema 
gordo” porque tardó en pagar o 
directamente no pagó muchas de 
las subvenciones que les conce-
dió para los cursos de formación 
a trabajadores. Ella misma se de-
finió como “la cobradora del 
frac” porque iba “detrás de la Ad-

ministración” para que saldase 
sus deudas. 

“La Junta no tenía liquidez pa-
ra afrontar los pagos e intenta-
mos elaborar un calendario, pe-
ro no se llevó a cabo. A finales de 
2012, la Junta debía 8 millones 
de euros a UGT-A sólo y exclusi-
vamente por las acciones ejecu-
tadas”, explicó Charpín en refe-
rencia a los cursos de formación. 

La encausada, que sólo contes-
tó a su abogado, relató que ella 
era responsable del apartado de 
justificación de los gastos del sin-
dicato ante la Administración y 
que sólo estuvo “tres meses” en el 
Departamento de Compras, don-
de no hizo “nada relevante”. Aun 
así, como miembro de la Comi-
sión Ejecutiva de UGT-A, sabía 
que “no había un presupuesto es-
pecífico” para la Secretaría de 
Gestión Económica y que el sin-
dicato en general no se nutría ni 
mucho menos de las ayudas pú-

blicas, sino “de las cuotas de los 
afiliados, de arrendamientos...”. 
Como ejemplo citó que, dentro 
de las cuentas del sindicato, lo 
presupuestado como ayudas de 
la Junta en 2010 fueron 44 millo-
nes y dos años después, sin em-
bargo, “era cero euros”. 

“Me convertí en la persona que 
intentaba conseguir financiación 
y ser la cobradora del frac, iba de-
trás de la Junta para que pagara”, 
prosiguió la procesada. “Los im-
pagos nos llevaron a un proble-
ma gordo, porque debíamos re-
currir a financiación externa, a 
créditos bancarios, para ejecutar 
los cursos. Eso también engorda-
ba la deuda de la Junta”, agregó. 

En cuanto a las facturas de esos 
cursos, objeto central del juicio y 
que según la Fiscalía Anticorrup-
ción eran genéricas y no concre-
taban en qué se gastaba el dinero 

de la Junta, Charpín volvió a 
apuntar en dirección contraria y
dirigió sus tiros verbales contra 
el Gobierno andaluz. “De la mis-
ma forma que la Junta nos exigía 
concreción en los expedientes, 
que es lógico, también nos decía 
que [las facturas] se emitieran 
con cierta laxitud en el concepto, 
que no fueran tan concretos ni es-
pecíficos”, señaló. 

Tras Charpín fue el turno de la 
antigua responsable del departa-
mento de Compras del sindicato, 
Dolores Sánchez. Lo primero que 
recalcó es que ella no podía fir-
mar “ningún pedido” y que no te-
nía “ninguna capacidad de nego-
ciación” con ninguno de los 
“2.000 o 3.000 proveedores” de 
UGT-A, ya que esa función co-
rrespondía al secretario general 
de Administración, Federico 
Fresneda, que es otro de los acu-
sados. En cuanto a uno de los me-
canismos que Anticorrupción 
considera fraudulentos, el bote, 
que el sindicato defiende como 
“anticipo” a quienes le prestaban 
algún servicio (entre ellos los 
cursos de formación”, reconoció 
que “la gestión del bote era con 
todos los proveedores”.

UGT-A defiende que la propia Junta 
le pedía “laxitud” en las facturas
l La secretaria de Gestión Económica dice 

que hacía de “cobradora del frac” porque la 

Administración no pagaba muchos cursos

La antigua responsable 
de Compras admite 
que aplicaban el bote a 
“todos los proveedores”
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Juan Parejo 

Un importante patrimonio agrí-
cola que hay que preservar. La 
Gerencia de Urbanismo y Medio 
Ambiente ha sacado a licitación 
un proyecto para sacar de la rui-
na al conocido como Cortijo de 
San Ildefonso, una construcción 
de origen agrícola que se en-
cuentra en el Parque del Tamar-
guillo y que forma parte del pa-
trimonio municipal. Este docu-

mento define las obras y actua-
ciones urgentes de seguridad 
que deben acometerse en el in-
mueble para detener el progre-
sivo deterioro de sus sistemas 
constructivos. Tienen el carác-
ter de medidas provisionales, a 
la espera de la rehabilitación in-
tegral del edificio, una actua-
ción que se encuentra progra-
mada en la segunda fase de ac-
tuaciones del Plan Director del 
Patrimonio Histórico Municipal 

(2024-2026). El presupuesto as-
ciende a 148.582, 96 euros y el 
plazo de ejecución es de 12 se-
manas. 

El Cortijo de San Ildefonso se 
encuentra enclavado en el Par-
que del Tamarguillo, en las pro-
ximidades de la Avenida Séneca, 
en la barriada de Parque Alcosa, 
del Distrito Este-Alcosa-Torre-
blanca. El 23 de marzo de 2006, 
la junta de gobierno local acepta 
que los terrenos ocupados por es-
ta construcción pasen a disposi-
ción municipal, adscribiéndose 
el cortijo a la Delegación de Em-
pleo. Se encuentra sin uso espe-
cífico desde el 7 de diciembre de 
2012, cuando el gobierno muni-
cipal acuerda desalojar a la Aso-

ciación Movida Pro Parque del 
Tamarguillo. La superficie total 
es de 657.063 m2, de los cuales 
164 m2 están construidos.  

Se trata de una construcción 
de origen agrícola y que, desde 
un punto de vista morfológico y 
tipológico, “responde a la confi-
guración que adoptan un gran 
número de construcciones dise-
minadas por el entorno rural de 
la provincia”, señala el documen-
to. Estos cortijos, junto a las ha-
ciendas y molinos, son las tipolo-
gías tradicionales de arquitectu-
ra rural y productiva en Sevilla. 
“En la mayoría de los casos, como 
es el caso del Cortijo de San Ilde-
fonso, sus orígenes se remontan 
a las antiguas villae y explotacio-
nes agrícolas romanas”.  

Lo más destacado del conjunto 
es el señorío o la vivienda. Se tra-
ta de una construcción típicamen-
te andaluza cuya función agrícola 
se reduce exclusivamente a la ex-
plotación de cereales. “Muy poco 
ejemplos han llegado hasta nues-
tros días de este patrimonio agrí-

cola, por lo que es fundamental 
evitar su ruina y su posterior recu-
peración tras una rehabilitación 
integral”, añade el documento. 

El estado de deterioro del edifi-
cio como consecuencia de los ac-
tos vandálicos y las inclemencias 
del tiempo hacen que sea necesa-
rio apuntalar todas las estructu-
ras horizontales. Se prevé demo-
ler las partes parcialmente desa-
parecidas por la acción del fuego, 
así como las que presenten falta 
de estabilidad. En cuanto a las cu-
biertas, se propone mantener su 
configuración formal. “Cuando 
presenten un estado patológico 
que le impidan cumplir con su 
función, se sustituirán mante-
niendo las pendientes actuales”. 

l Esta construcción, uno de los pocos 

ejemplos de patrimonio agrícola, se 

encuentra en un estado de muy delicado

Obras urgentes de seguridad      
en el Cortijo de San Ildefonso

M. G. 

La fachada principal del señorío del Cortijo de San Ildefonso.

La Gerencia de 
Urbanismo invertirá  
casi 150.000 euros    
en estas tareas

M. G. 

Interior afectado por el fuego.
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R. ARROCHA SEVILLA 

R
ompiendo barreras, sin im-
portar el lugar, con el traba-
jo de la Asociación Entre 
Amigos de Sevilla, y la cola-

boración de la Fundación José Manuel 
Lara, el Polígono Sur presentó ayer el 
libro de la ilusión, una obra publicada 
por 16 jóvenes del barrio con una cla-
ra vertiente solidaria y de respeto para 
enseñarles a los demás que «nada es 
imposible» y que «los sueños se pue-
den convertir en realidad».  

Con la presencia de los autores, 
emocionados y muy nerviosos, y la 
compañía, entre otros, del presiden-
te de la Junta de Andalucía, Juanma 
Moreno, y el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, además de la consejera de 
Desarrollo Educativo, Patricia del 
Pozo, y el delegado de Gobierno de la 
Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, el 
Polígono Sur se quedó en el Día del 
Libro con el protagonismo cultural de 
la capital con un acto, como declaró 
el propio presidente de la Junta, «muy 
distinto al habitual», lleno de simbo-
lismo y muchísima ilusión. 

El nombre del libro, ‘Doiz viaja a la 
Tierra’ (un extraterrestre llega a un co-
legio del Polígono Sur), con canción 
propia, nace de un trabajo de más de 
dos años en una actividad que comen-
zó con los niños de sexto de Primaria 
(hoy están en primero de la ESO). Fac-
toría Cultural, lugar en el que se pre-
sentó la publicación, fue un manojo 
de emociones por todos lados.  

El presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, tras felicitar a todas las par-
tes implicadas y agradecer la asisten-
cia a todos los presentes, habló de la 
«naturaleza» del momento. Como pa-
drino del proyecto, destacó la labor 
de todos los «responsables» que han 
hecho posible el libro: «No todos los 
días estoy en un acto así. No todos los 
días estoy acompañado de niños y ni-
ñas. No todos los días estoy en un acto 
de esta calidad humana. Mis actos sue-
len ser más aburridos. Este es mucho 
más divertido porque aportáis fres-
cura. Hablamos de diversidad, de in-
clusión de respeto, de tolerancia, as-
pectos fundamentales para que poda-
mos convivir. Quiero dar las gracias a 
los 16 autores». 

Juanma Moreno reflexionó sobre la 
situación del Polígono Sur, un año más 
el barrio más pobre de España: «Esta-

mos en un barrio en el que tenemos la 
firme intención de transformarlo. Sólo 
podemos cambiar a mejor si todos te-
nemos la voluntad de hacerlo. En mi 
equipo tengo personas que han salido 
de este barrio. Personas que tuvieron 
un sueño, que trabajaron muy duro y 
que hoy lo consiguieron». 

El presidente de la Junta se refirió 
a la importancia que tiene el leer para 
cambiar y mejorar sociedades: «Cuan-
do uno lee, puede soñar. Es importan-
te que los libros se consuman por toda 
Andalucía. Los libros nos enseñan 
muchas cosas. Cada vez que se abre 
un libro en el Polígono Sur, se derrum-
ba un tópico. Nos enseñan a pensar 

por nosotros mismos». Por su parte, 
el alcalde, José Luis Sanz, habló de com-
promiso y esfuerzo de todos los pre-
sentes para que el libro sea hoy una 
realidad: «Gracias por el gran trabajo 
que estáis realizando. Gracias a la Aso-
ciación Entre Amigos de Sevilla por 
estos 40 años trabajando en el Polígo-
no Sur. Muchas gracias también a la 
Fundación José Manuel Lara. Muchas 
felicidades y, sobre todo, gracias a los 
protagonistas, a los 16. Enhorabuena 
por haber hecho vuestro primer libro 
colectivo. Vais a lograr que muchos ni-
ños se aficionen a la lectura». 

«Tienen mucho que decir» 
También los organizadores del acto, 
por un lado, la directora de la Asocia-
ción Entre Amigos de Sevilla, María José 
Domínguez, y por otro, el presidente de 
la Fundación José Manuel Lara, Manuel 
Lara García, recalcaron la ilusión de los 
16 jóvenes para cumplir un sueño. 

«Hace casi ya dos años que la nave 
de Doiz puso rumbo al Polígono Sur. 
Esta obra representa el trabajo de los 
alumnos en sus actividades extraesco-
lares. Los maravillosos 16 jóvenes se 
han reunido para decidir el nombre del 
protagonista, la portada, la contrapor-
tada, los textos… Este proyecto es muy 
grande. Estos jóvenes han demostrado 
que tienen mucho que decir. Gracias a 
todos por creer en la infancia del Polí-
gono Sur», dijo María José Domínguez.  

Por su parte, Manuel Lara García 
mostró su gratitud por la colaboración 
de tantas personas. «Gracias a todos 
los presentes por haber querido empe-
zar el Día del Libro con nosotros. Esta-
mos muy agradecidos». 

Juanma Moreno actuó como padrino en el Día del Libro 
en las Tres Mil Viviendas, donde presentó ‘Doiz viaja a 
la tierra’, publicación escrita por 16 jóvenes del barrio 
sevillano para demostrar que «nada es imposible»

Los libros para 
derrumbar tópicos 
en el Polígono Sur

Juanma Moreno con algunos de los niños que han escrito el libro  // RAÚL DOBLADO
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Cristina Cueto 

El Polígono Sur vivió ayer su par-
ticular Día del Libro. En un ba-
rrio donde alcanzar sueños cues-
ta el doble de esfuerzo y cada día 
se levantan muros invisibles res-
pecto al resto de la ciudad, esta 
efeméride demostró que los li-
bros son –y han sido siempre– 
ese arma que permite derribar 
cualquier enemigo gracias a la 
creatividad, la imaginación y, en 
este caso, el trabajo en equipo. 

Los protagonistas indiscutibles 
fueron 16 jóvenes del barrio que, 
gracias a la labor indiscutible de 
la Asociación Entre Amigos de Se-
villa y de la Fundación José Ma-
nuel Lara, presentaron su ópera 
prima: Doiz viaja a la Tierra. Un 
evento que se desarrolló en Facto-
ría Cultural del Polígono Sur. Es-
te cuento –ilustrado por Rosario 
Cifuentes– fue elaborado a los 
largo de dos años en talleres ex-
traescolares y trata de demostrar 
que la literatura funciona como 
un antídoto contra cualquier mie-
do. Pero, sobre todo, pone el foco 
en un tema tan importante como 
el respeto a los demás.   

Los jóvenes, que ya cuentan 
con 14 años, participaron con 
nervios y emoción en la puesta de 
largo de un proyecto que empeza-
ron cuando todavía pisaban las 
aulas del CEIP Paz y Amistad, en 
la Avenida de la Paz. Las aventu-
ras de este extraterrestre con va-
queros y camiseta de rayas que 
aterriza con su nave en el Polígo-
no Sur estaban planteadas, en un 
principio, como “un corto”. Así lo 
explicó Alejandro, uno de sus au-
tores. Sin embargo, su profesor 
Manuel canalizó esta idea para 
convertirla en un libro en cuyo 
proceso creativo y narrativo han 
participado todos. Tanto Mari 
Ángeles como María, también au-
toras, pusieron en valor que este 
cuento demuestra que “no debe-

mos juzgar a nadie por su apa-
riencia, porque cada uno tiene su 
forma de ser y de pensar”.  

Lo cierto es que fue una pre-
sentación llena de risas y de 
complicidad entre monitores, 
profesores, alumnos y repre-
sentantes institucionales. El 
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, llevó a 

cabo la encomiable misión de 
apadrinar el libro: “Me consta 
que en el Polígono Sur las cosas 
no son precisamente fáciles y 
por eso lo que hacéis tiene más 
valor. Cada vez que alguien en 
este barrio abre un libro se rom-
pe una cadena y se hace posible 
un sueño”. Entre risas afirmó 
que los actos a los que asiste 

“suelen ser más aburridos” por 
la ausencia de los más peque-
ños, que aportan “frescura” y 
permiten que se aborden temas 
como la diversidad o la toleran-
cia desde otra perspectiva. 

“Leer ha hecho posible que 
quienes no saben nada, lleguen 
muy lejos, que quienes ignoran 
cómo hacer las cosas, aprendan 

a hacerlas y nos han enseñado a 
pensar por nosotros mismos pa-
ra que nadie nos diga qué tene-
mos que opinar, creer o sentir”, 
recalcó Moreno e hizo especial 
hincapié en que “una sociedad 
que quiere y cuida sus libros es 
una sociedad más civilizada, 
más hermosa y más feliz”. 

Por su parte, el alcalde de Se-
villa, José Luis Sanz destacó el 
magnífico trabajo de Entre Ami-
gos de Sevilla –capitaneada por 
María José Domínguez– “por 
esos casi 40 años trabajando en 
el Polígono Sur para mejorar las 
condiciones de vida de la infan-
cia y las familias de este barrio 
de nuestra ciudad”.  

“La lectura es la forma que to-
dos tenemos de acceder al co-
nocimiento, pero además alre-
dedor del libro se producen co-
sas que son mágicas, es el refle-
jo de la iniciativa, de la creati-
vidad, del empuje, de la volun-
tad de hacer cosas diferentes 
que han demostrado estos ni-
ños hoy aquí, y por todos estos 

valores, además de la transmi-
sión del conocimiento, noso-
tros creemos en los libros”, des-
tacó el presidente de la Funda-
ción José Manuel Lara, José 
Manuel Lara García. 

El acto se cerró, como indica 
la tradición de esta fecha, rega-
lando claveles blancos –en lu-
gar de rosas rojas– y ejemplares 
de un libro que ha demostrado 
–como dice el proverbio– que 
“si quieres ir rápido, ve sólo. Si 
quieres llegar lejos, ve acompa-
ñado”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, junto a los autores del cuento ‘Doiz viaja a la Tierra’.

  

 

l Juanma Moreno apadrina el cuento ‘Doiz viaja  
a la Tierra’, escrito por 16 jóvenes del barrio

La Asociación Entre 
Amigos de Sevilla y la 
Fundación José Manuel 
Lara lideran el proyecto

Libros y claveles blancos 
en el Polígono Sur 
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Dos décadas después de que se celebra-
ra en la Plaza del Salvador en el año 
2003, Sevilla ha vuelto a conmemorar 
el Día Internacional del Libro. En esta 
ocasión es la Plaza de San Francisco la 
que acogió a 43 participantes entre li-
brerías de viejo, librerías de nuevo y edi-
toriales sevillanas. Además, el alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz, se unió a a 
esta gran fiesta leyendo un fragmento 
del Quijote ante un auditorio de niños 
de Primaria, muchos de los cuales tam-
bién participaron en el acto.  

El presidente de la Asociación Feria 
del Libro de Sevilla (AFLS), Rafael Ro-
dríguez, comenta que «es algo que que-
ríamos celebrar desde que movimos la 
Feria del Libro a otoño, ya que deseába-
mos tener también un gran evento que 
fuera en primavera». El año pasado coin-
cidió el Día del Libro con el domingo de 
Feria, pero en esta ocasión esta fecha se 
celebra una semana después de la fina-

lización de la Feria de Abril. También 
los libreros están muy satisfechos por 
«la buena disposición del Ayuntamien-
to», y en especial por lo que ha aporta-
do Jaime Maciá, responsable del Libro 
y Eventos Literarios en el Ayuntamien-
to de Sevilla. El dueño de la cadena de 
librerías Botica de Lectores añade que 
está expectante por la celebración de la 
Feria del Libro de Sevilla en los Jardi-
nes de Murillo, evento que será entre los 
próximos días 24 de octubre y el 3 de 
noviembre. «Es una incógnita porque 
llevábamos celebrando la Feria en la 
Plaza Nueva treinta años, pero las obras 
que se van a hacer nos obligan a irnos 
a los Jardines de Murillo, que no es un 
sitio de paso de la ciudad como la Pla-
za Nueva, pero que está muy bien co-
municado». 

Los libreros y editoriales aplicaron 
en este Día del Libro un 10% de des-
cuento en todos los libros que se ven-
den. Además, regalaron un clavel, flor 
más andaluza que la tradicional rosa 
que se ofrece en Barcelona por la cele-
bración del día de Sant Jordi. 

 Por su parte, el director de la Feria 
del Libro Antiguo y responsable de la li-
brería Alejandría, José Manuel Quesa-
da, se congratula también de que se ce-
lebre este Día de Libro. «Hay que agra-
decer al Ayuntamiento y a los 

compañeros de las librerías de nuevo, 
porque ellos han organizado este even-
to y nos han invitado». En total son nue-
ve los libreros de viejo que participaron 
y aprovecharon la ocasión para dar a 
conocer sus fondos al público sevillano 
que normalmente no suele ir a las libre-
rías de viejo.  

Quesada también quiso reivindicar 
que «nosotros no tenemos aún ni sitio, 
ni fecha, ni la subvención que todos los 
años nos concede el Ayuntamiento para 
organizar la Feria del Libro de este año». 
En ese sentido, el dueño de Alejandría 
dice que la delegada de Cultura, Miner-

va Salas, les ha emplazado a una próxi-
ma reunión. «Como muy tarde tendría-
mos que tener la fecha de la Feria del 
Libro Antiguo ahora en mayo porque el 
50% de los libreros que vienen a Sevilla 
para este evento vienen desde Madrid, 
Barcelona, Valencia y otras ciudades de 
España, por lo que necesitan ir buscan-
do ya alojamiento». 

Otro de los participantes en este Día 
del Libro es el nuevo presidente del Gre-
mio de los Libreros, Miguel Ángel Es-
calera. Este lleva desde hace años la li-
brería Rayuela y aún recuerda cuando 
celebraron el Día del Libro en el año 2003 
en la Plaza del Salvador. «Es una alegría 
sacar los libros a la calle y compartir es-
pacios con librerías y editoriales sevi-
llanas». Además, Escalera dice que «aun-
que en un futuro el Día del Libro coin-
cida con la Feria de Abril, ¿por qué no 
vamos a poder celebrar las dos cosas en 
la ciudad?». 

∑ Libreros de viejo y de 
nuevo, además de 
editoriales de la ciudad, 
celebraron este evento

Un momento de la celebración del Día del Libro  // MARÍA GUERRA

Libreros y editores 
sevillanos recuperan 
el Día del Libro con 
gran éxito de público

El alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, leyó un pasaje 
del Quijote en un acto en el 
que también participaron 
numerosos escolares
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EL TRIUNFADOR DE LA FERIA 

S
EVILLANOS y sevillanas, titulares de casetas y de ca-
rruajes, votantes todos: la Feria ha terminado. Aquí 
había más gente que en la plaza de Oriente. Aunque 
no todos habían llegado en autobuses, porque a cier-

tas horas parecía imposible. Ahora estamos en la semana des-
pués. Ahora estamos en la semana de las votaciones. A votar, a 
votar, y a votar… Autodeterminación para las sevillanas con un 
color especial. Y también se vota para elegir a los triunfadores. 
Los jurados de la Real Maestranza y El Corte Inglés ya se han 
pronunciado. Daniel Luque ha sido proclamado el triunfador 
de la Feria y Juan Ortega el autor de la mejor faena. De la me-
jor faena taurina, por supuesto. Pero todavía ningún jurado le 
ha dado un premio al otro gran triunfador de la Feria. Me refie-
ro a Juanma Moreno, que triunfó en la caseta del sindicato 
CCOO, donde hasta le gritaron “¡guapo, guapo, y guapo!”.  

Lo nunca visto en la Feria: un presidente andaluz del PP que 
triunfó en el feudo casetero de un sindicato de clase. Hasta ahí 
hemos llegado. Andalucía está que no la conoce ni la madre que 
la parió. Con Alfonso Guerra en la Academia de Buenas Letras, 
Griñán pidiendo un indulto mientras le dan la amnistía a Puig-
demont, y el presidente del PP aplaudido por las señoras sindi-

calistas. Aparte de 
eso, hay listas de es-
pera. Para conseguir 
casetas, por supues-
to. Aunque también 
para las operaciones 
en el SAS. 

Lo que sucedió en 
esa caseta ha causa-
do indignación entre 

el progrerío disoluto de este país. Y no es que pasara nada ma-
lo, pero allí Juanma se hizo fotos con Nuria López, la secretaria 
de CCOO en Andalucía, con señoras del sindicato, y hasta con 
algunos compañeros que se sumaron a la fiesta. Y después hu-
bo que explicarlo. Juanma elogió tanto a CCOO como si fuera 
el sobrino de Marcelino Camacho. Y Nuria López escribió un 
tuit cargado de ironía, que los colegas de Madrid no han enten-
dido, porque ellos son sectarios y no saben que, en la Feria, aun-
que sea con rebujitos, y sin llegar a la tajá, la gente es muy cor-
dial, muy de ojaneo. Es decir, que no se utiliza esa crispación y 
mala leche que tanto perjudica a este país. 

La Feria y Sevilla son diferentes. Pues mejor esto que aquello. 
Mejor ser simpáticos que unos siesos, que se insultan en el Con-
greso, y citan a Juanma a una comisión de investigación, sólo 
por fastidiar, para hacer el paseíllo junto a Koldo. Este fue un 
país de paseíllos. Pero ya ha pasado casi un siglo. Así que aho-
ra, Juanma, a la Feria de Barcelona, que empieza pasado ma-
ñana. Esa Feria durará 10 días, y allí no hacen consultas. Por si 
acaso. Ni tampoco organizan corridas de toros. Pero pronto van 
a votar, a votar, y a votar… A ver quién sale triunfador.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Lo nunca visto: un presidente 

andaluz del PP que triunfó 

en el feudo casetero de un 

sindicato de clase
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FRANCISCO CORREAL

E
L 14 de Abril de 1974 
fue Domingo de Resu-
rrección y el 25 de abril 
Jueves de claveles. 

Cincuenta años después de la Re-
volución portuguesa, la más pa-
cífica de la historia, la única re-
vuelta ecológica y musical, tam-
bién cae en jueves el 25 de abril. 
Mañana son las bodas 
de oro. Era la segunda 
edición de la Feria de 
Abril después del trasla-
do del Prado a Los Re-
medios. Había abando-
nado su histórica ubica-
ción junto al consulado 
de Portugal de la Expo-
sición de 1929, bien es-
coltado por la estatua 
del Cid, que todos los dí-
as cruza la avenida que 
lleva su nombre para 
dar sus clases de portu-
gués. Los paisanos del 
Cid saben mucho del 
país vecino porque en 
1494 España y Portugal 
suscribieron el tratado 
de Tordesillas para re-
partirse los océanos. 

La víspera de la revo-
lución de los claveles to-
rearon en la Maestranza 
Curro Romero, Paquirri 
y Diego Puerta. Curro y 
Paquirri repitieron el 26 
de abril. El día de la re-
volución portuguesa el 
paseíllo lo hicieron Die-
go Puerta, Paco Camino 
y Currillo, nombre artís-
tico de Francisco Núñez 
Román, gaditano de Medina-Si-
donia que tenía 19 años y cortó 
una oreja. El año de la revolución 
de los claveles lo único que cam-
bió en España fue la hora. El 5 de 
abril de 1974, el Gobierno presi-
dido por Carlos Arias Navarro de-
cidió que a las 12 de la noche se-
rían las 11. Era la respuesta a la 
crisis del petróleo de 1973. El 20 
de diciembre de ese año se produ-
jo el atentado mortal contra Ca-
rrero Blanco en Madrid. La revo-
lución de los claveles tuvo un pro-
fundo impacto en el país que 
completaba la Península Ibérica 
que todavía se enseñaba en las 
lecciones de Geografía. 

Para empezar, echó por tierra 
el raquítico e hipócrita aperturis-
mo del llamado espíritu del 12 de 
febrero patrocinado por el reac-
cionario Carlos Arias Navarro, 
que sucedió a Carrero Blanco en 
la Presidencia del Gobierno. Las 
líneas de su apertura se vieron 
bien pronto, cuando el 2 de mar-
zo el Régimen ejecutó al anar-
quista catalán Salvador Puig An-
tich, de 25 años. Una biografía de 
éste escrita por Manuel Calderón 
le ha valido el premio Comillas de 
Biografías. Otro efecto inmediato 
fue el amago de democratización 
de un sector muy minoritario de 

las Fuerzas Armadas españolas, 
en torno a la UMD, siglas de la 
Unión Militar Democrática. 
Tiempos de militares demócratas 
y curas obreros, uno de aquellos 
oficiales, Fernando Reinlein, 
también era periodista y llegó a 
Sevilla como director de Diario 16 
Andalucía. 

La película El golpe, de George 
Roy Hill, protagonizada por Paul 
Newman y Robert Redford, ganó 
el Oscar de Hollywood ese mismo 
mes de abril. Un grupo de oficia-
les portugueses dieron un golpe 
pacífico, sin derramamiento de 
sangre. Entraron en Lisboa, ocu-
paron las emisoras de radio y una 
canción de José Afonso, Grândo-
la, Vila Morena, se convirtió en la 
contraseña, la particular Marse-
llesa de esta revolución de clave-
les en las solapas de los militares 
y en las bocanas de sus fusiles. La 
Cuadra de Salvador Távora se 
desplazó a Portugal para conocer 
sobre el terreno las dimensiones 
de esta revolución producida cua-
tro meses después del atentado 
contra Carrero y año y medio an-
tes de la muerte de Franco. 

Los que hasta entonces viaja-
ban a Perpiñán para ver el cine 
prohibido, empezaron a despla-
zarse hasta los cines de Lisboa y 

Oporto a ver La naranja mecáni-
ca, de Stanley Kubrick, que en Es-
paña no se estrenará hasta días 
después de la muerte de Franco. 
España cambió la hora y Portugal 
cambiaba el tiempo. La revolu-
ción de los claveles tuvo efectos 
en la prensa sevillana. El Correo 
de Andalucía publicó que un gru-
po de marines de la base norte-
americana de Rota tenían previs-
to desembarcar en Portugal. El 
bulo fue la coartada para el cese y 
posterior encarcelamiento de Fe-
derico Villagrán, director del pe-
riódico fundado en 1899 por el 
cardenal Marcelo Spínola. El 

nombre del prelado coincide con 
el del general Marcelo Caetano, 
derrocado por la revolución, y el 
apellido con el de Antonio de Spí-
nola, puesto al frente del Ejecuti-
vo portugués tras el pronuncia-
miento. 

Betis y Sevilla estaban en Se-

gunda División. El domingo an-
terior al Jueves de los Claveles, 
el Betis ganó 2-3 al Sabadell en la 
Nova Creu Alta y el Sevilla ven-
ció en Nervión 3-0 al Baracaldo. 
El domingo posterior, antesala 
de la Feria de Abril, el Betis goleó 
4-0 al Deportivo de la Coruña y 
el Sevilla perdió 1-0 en El Arcán-
gel con el Córdoba. Esa tempora-
da 73-74 que incluyó el asesina-
to de Carrero y la revolución de 
los claveles, el Betis subió a Pri-
mera en compañía de Hércules y 
Salamanca. El Sevilla tuvo que 
esperar un año más. 

Hace cincuenta años el Bayern 
Múnich ganó la primera de las 
tres Copas de Europas consecuti-
vas. Medio siglo de claveles y de 
la rosa marchita del Atlético de 
Madrid, que tuvo muy cerca la 
gloria con el gol de Luis Aragonés 
a Sepp Maier y lo neutralizó el mi-
sil de un alemán de apellido im-
pronunciable. Alemania también 
ganó su Mundial a la Holanda de 
Cruyff. Fue el único Mundial que 
jugó el holandés en el mismo año 
de la manita en el Bernabéu cinco 
días después de la pantomima del 
espíritu del 12 de febrero. Ese 
abril de 1974 muere Georges 
Pompidou, el Museo de Arte Mo-
derno de Nueva York se niega a 

devolver a España el Guernica de 
Picasso y Richard Nixon entrega 
las cintas del caso Watergate que 
acabaron con su presidencia de 
los Estados Unidos. 

Lo sorprendente del éxito de la 
revolución de los claveles es que 
ocurrió en un país que también 
había vivido bajo una dictadura, 

la de Antonio de Olivei-
ra Salazar, el único socio 
preferente de Franco en 
política internacional; y 
donde además el Parti-
do Comunista tuvo al 
frente a Álvaro Cunhal, 
un dirigente que nunca 
creyó en el Eurocomu-
nismo de Berlinguer o 
Carrillo y miró con pre-
juicios la perestroika que 
liquidó la Unión Soviéti-
ca, de la que regresó del 
exilio el 30 de abril de 
1974. 

El año de la revolu-
ción de los claveles tiene 
lugar en octubre el con-
greso de Suresnes que 
elige a Felipe González 
nuevo secretario gene-
ral del PSOE. El octubre 
de la histórica foto de la 
tortilla en las marismas 
de La Puebla del Río. 
Mes y año en el que nace 
Susana Díaz, única mu-
jer que ha presidido la 
Junta de Andalucía. 

La revolución de los 
claveles es indisociable 
de la Transición españo-

la. Dos países que fueron 
uno hasta la batalla de Aljubarro-
ta. Felipe II fue desde El Escorial 
rey de España y también de Por-
tugal. Su padre, Carlos V, se casó 
en Sevilla con su prima Isabel. 
Ciudad a la que llegó el navegan-
te Fernando de Magallanes, que 
había visto rechazado por el rey 
Juan II de Portugal su proyecto 
de viajar hasta las islas de las Es-
pecias. Empresa que finalmente 
patrocinó Carlos V y que consti-
tuyó una especie de guerra fría 
entre españoles y portugueses 
que estuvo a punto de frustrar la 
proeza a su regreso en cabo Ver-
de. Magallanes es con Viriato, 
Saramago, andaluz consorte, 
premio Nobel en 1998, Cristiano 
Ronaldo y Mourinho algunos de 
los portugueses más populares 
en España. El Bayern Múnich que 
ganó la Copa de Europa el año de 
la revolución de los claveles, per-
dió dos trofeos contra portugue-
ses: en 1987 frente al Oporto; el 
2010 ante el Inter de Milán entre-
nado por Mourinho, que en semi-
finales eliminó al Barcelona y 
propició su fichaje por el Madrid. 

“Usted, Reis, tiene por destino 
el andar siempre huyendo de al-
guna revolución” (José Sarama-
go, El año de la muerte de Ricardo 
Reis).

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLE RIOJA

 

 

España cambió la hora  
y Portugal el tiempo

Aniversario. Mañana se cumplen 50 años de la revolución de los claveles. Una antesala 

de la Transición española. Curro Romero y Paquirri torearon en la Maestranza la víspera

5

ISMAEL RUBIO 

El consulado de Portugal de la Exposición de 1929.

Una de las secuelas 
fue la aparición de  
la prohibida Unión 
Militar Democrática
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Luis Lastra 

Casi una década después, por fin 
ha llegado la hora de enjuiciar al 
Dioni de Almensilla. Por el para-
lelismo de su historia con la del 
auténtico Dioni, aquel vigilante 
privado que en 1989 atracó un 
furgón blindado con 298 millo-
nes de pesetas y después se fugó 
a Brasil, así es como se conoce a 
Julio Mateos Palacios. Sólo que 
él presuntamente no robó a nin-
guna entidad privada sino a unas 
600 familias, la mayoría com-

puestas por personas de avanza-
da edad, y que no huyó a Brasil si-
no a la República Dominicana. Y 
lo que les quitó fue el dinero que 
fueron aportando para que el ba-
rrio donde vivían, el Sector F de 
esa localidad del Aljarafe, fuese 
dotada con todos los servicios bá-
sicos. La Fiscalía cifra el supues-
to desfalco en casi 2,7 millones y 
pide seis años de prisión y una 
multa de 7.200 euros para Ma-

teos, que era el tesorero de la jun-
ta de compensación del Sector F. 
Es decir, el organismo que coor-
dinaba los ingresos para llevar 
agua y luz a esa urbanización. 
También reclama cuatro años y 
medio para el entonces presiden-
te de la junta de compensación, 
el concejal socialista Ismael Pe-
rea, y un año menos un día para 
un auditor. Está previsto que el 
juicio, que empieza hoy en la Sec-
ción Tercera de la Audiencia de 
Sevilla, dure nueve sesiones y 
acabe el 20 de mayo.  

En su escrito de conclusiones 
provisionales, la Fiscalía conside-
ra que Dioni y Perea son coauto-
res de un delito continuado de 
apropiación indebida, mientras 
que el auditor es considerado 
cómplice de unos hechos ocurri-
dos entre 2009 y 2015. Los dos 
primeros, que eran “los únicos 
autorizados con su firma para dis-
poner mediante cheques de los 
fondos de la junta de compensa-
ción”, se dedicaron a “detraer” 
ese dinero “de común acuerdo”. 
Para ello, según la acusación pú-
blica, libraron cheques a su favor 
y aportaron a sus respectivos pa-
trimonios 2.466.506,85 euros. 

El desfalco se desarrolló en dos 
fases, según el fiscal. Hasta 2012 
actuaron conjuntamente y desde 
entonces hasta 2015 el Dioni obró 

“solo” aunque con colaboración 
de otras personas. Hay que tener 
en cuenta que Perea cesó en el 
cargo el 22 de diciembre de 2012 
y su sucesor como presidente “no 
dispuso de firma autorizada para 
disponer de los fondos”. 

En el primer periodo, establece 
el Ministerio Público, Perea cobró 
301.695,32 euros a través de 33 
cheques por distintos importes, 
mientras que Mateos ganó 
1.941.204,34 euros a través de 
siete cheques cobrados por él mis-
mo y otros 42 a favor de Asema, la 
mercantil de la que era adminis-
trador único y gestor. En la segun-
da fase, el único con firma autori-
zada para disponer de los fondos 
era el Dioni y lo “aprovechó para 
continuar detrayendo a su favor” 
hasta un total de 223.607,19 eu-
ros, según el escrito. 

“Con el fin de enmascarar sus 
actos”, prosigue el fiscal, el prin-
cipal acusado contó con la “cola-
boración” del auditor Juan Carlos 
Navarro, con quien tenía una do-
ble relación empresarial y de 
amistad “de tiempo atrás” porque 
era el apoderado y el gestor del 
bufete de su mujer, que además 
representaba a la junta de com-
pensación en los procedimientos 
judiciales en que esta figuraba co-
mo parte demandada. Siempre 
según el fiscal, ambos se concer-
taron para emitir talones con “so-
brecoste a los servicios previa-
mente pactados”, lo que “contri-
buyó a que el tesorero se apodera-
ra de más fondos de la junta”. 

Además de las penas de prisión, 
la Fiscalía también solicita que las 
víctimas de la junta de compensa-
ción del Sector F sean indemniza-

dos con 2.649.172 euros: Mateos 
sería responsable civil directo de 
2.164.811,53 euros, Perea res-
pondería de 301.695,32 y Nava-
rro, de 182.665,15 euros. 

A mediados de mayo de 2015, 
el propio Dioni de Almensilla re-
conoció en un correo electrónico 
que se había apropiado de dinero 
de los parcelistas. Acto seguido 
huyó a la República Dominicana, 
donde fue detenido en 2016. Pro-
cesado a principios de 2019, en 
mayo quedó en libertad provisio-
nal después de pagar una fianza 
de 40.000 euros. Para entonces 
ya llevaba tres años en prisión 
provisional. En abril de 2021, la 
magistrada que mandó el caso a 
juicio le impuso una fianza de casi 
2,9 millones de euros. El resarci-
miento económico a las víctimas 
será una de las claves del juicio.

Empieza por fin el 
juicio al Dioni de 
Almensilla, una 
década después
l La vista por el desfalco del Sector F 
arranca con una petición de seis años de 
cárcel y 2,1 millones de indemnización

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

El Dioni (a la izquierda), cuando fue enviado a prisión.

Julio Mateos era el 
tesorero de la junta de 
compensación y huyó a 
República Dominicana

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/04/2024

 España

 6 518 EUR (6,950 USD)

 260,08 cm² (41,7%)

 2238 EUR (2386 USD) 

Europa Press MADRID 

El Banco de España asegura que 
se necesitan 600.000 viviendas 
hasta 2025 para suplir el déficit 
de inmuebles en el país, pese a 
que hay casi cuatro millones de 
viviendas vacías o desocupadas, 
según datos recogidos en su In-
forme anual de 2023. 

Este déficit de vivienda se ex-
plicaría, entre otro motivos, por 
la falta de suelo para construir y 
se concentraría en cinco provin-
cias del país: Madrid, Barcelona, 
Valencia, Málaga y Alicante. 

Otros motivos que explican la 
falta de viviendas, según el infor-
me, son el incremento de los costes 
de construcción, la escasez de ma-
no de obra cualificada, el progresi-
vo envejecimiento de los ocupados 
en la construcción y el déficit de 
formación profesional, así como la 
escasez de inversiones destinadas 
a la adquisición y la promoción de 
nuevo suelo urbano. 

De igual manera, el organismo 
presidido por Pablo Hernández de 
Cos señala que el menor stock de 
vivienda disponible se debe al au-
ge del alquiler vacacional de los úl-
timos años, que supone ya cerca 
del 10% del tamaño del mercado 
del alquiler y el 1,8% del total de 
viviendas principales del mercado 
residencial, con unas 340.000 vi-
viendas. 

Durante la presentación del in-
forme, el director general de Eco-
nomía y Estadística del Banco de 
España, Ángel Gavilán, avisó de 
que “ya no se puede actuar” sobre 
este déficit de vivienda, porque las 
viviendas que se construirán hasta 
2025 “ya están anunciadas”. 

Por otro lado, el estudio pone de 
relieve que casi 4 millones de vi-

viendas en España están vacías o d
esocupadas. De ellas, buena parte 
se encuentran en zonas con un me-
nor dinamismo geográfico –en las 
ciudades con más de 250.000 ha-
bitantes, las viviendas vacías su-
pondrían 400.000 unidades–, 
mientras que una proporción im-
portante se encuentran en mal es-

tado y unas 450.000 forman parte 
del stock de vivienda nueva sin 
vender.” Si bien la movilización de 
estas viviendas podría contribuir a 
aumentar la oferta, entre ellas 
existe una proporción importante 
que se encuentran en mal estado, 
con pobre accesibilidad o con muy 
baja eficiencia energética, por lo 

que su movilización exigiría, con 
carácter previo, una rehabilita-
ción”, se recalca en el informe. 

En relación al mercado del alqui-
ler, se estima un aumento de 1,3 
millones de viviendas en el parque 
de alquiler desde 2007, donde los 
jóvenes menores de 30 años casi 
han duplicado su presencia desde 
2006, hasta alcanzar casi el 60% 
en 2022. 

El otro colectivo que explica el 
auge del alquiler en España es el de 
la población de origen extranjero. 
Ambos colectivos son donde se 
concentran los hogares con menor 
nivel de renta. 

Respecto a los precios del alqui-
ler, entre 2015 y 2022, el incre-
mento medio acumulado de una 
vivienda arrendada superó el 
28,5% debido, sobre todo, a los 
mayores precios del alquiler de las 
nuevas viviendas que entran en el 
mercado y a los aumentos de pre-
cios en las viviendas arrendadas 
sobre las que se acuerdan nuevos 
contratos.

España necesita 600.000 viviendas 
hasta 2025 para cubrir la demanda
l El Banco de España 

atribuye este déficit a 

la falta de suelo, el 

alza de costes y la 

escasa mano de obra

ARCHIVO 

Viviendas en construcción.

El precio del alquiler ha 
subido un 28,5% entre 
2015 y 2022 por los 
nuevos contratos

 

El supervisor 
defiende un cobro 
decreciente del paro

El Banco de España plantea 
introducir cambios en la dura-
ción de las prestaciones y 
subsidios de desempleo, con 
cuantías que vayan disminu-
yendo y cuyo cobro pueda ser 
compatible con el empleo, 
convirtiéndose en “comple-
mentos salariales”. La entidad 
ha publicado este martes un 
capítulo monográfico sobre el 
mercado laboral que forma 
parte de su informe anual, en 
el que señala que la tasa de 
protección del sistema de de-
sempleo en España es relati-
vamente baja en comparación 
con el contexto europeo, del 
55% sobre el total de desem-
pleo, pero la prestación es al-
ta en relación con el sueldo, 
de entre el 60% y el 80%.
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

E
l tiempo pasa y la vieja norma-
lidad no regresa al Congreso. 
La noche del pasado 23 de ju-
lio, un suspiro de alivio recorrió 

las sedes de PSOE y Sumar, a la par que 
la resignación se instalaba en las de PP 
y Vox. Los sondeos no se cumplieron y 
las elecciones dibujaron un complejo 
escenario en el que se atisbaba la posi-
bilidad de que Pedro Sánchez repitiese 
como presidente del Gobierno. A la ya 
complicada ecuación de la anterior le-
gislatura, esta vez sin el comodín alter-
nativo de Ciudadanos y PDeCAT –la cé-
lebre ‘geometría variable’–, el Ejecuti-
vo debía añadir a sus apoyos a Junts, el 
partido del prófugo Carles Puigdemont. 

Ocho meses después de la constitu-
ción de las Cortes Generales, en la que 
la elección de la socialista Francina Ar-
mengol dio visos de viabilidad a la go-
bernabilidad, todo sigue igual. La agen-
da legislativa no avanza, el Gobierno 
no lleva al Congreso grandes proyectos 
y los partidos de la oposición ven cómo 
sus normas, por ahora, no pasan de la 
toma en consideración por parte de la 
Cámara Baja, en el mejor de los casos. 

La amnistía a los encausados por el 
‘procés’, que sin duda marcará un an-
tes y un después en la política españo-
la, lo contamina todo. Y el calendario 
electoral, con las citas catalana y euro-

pea a la vista tras el paso por las urnas 
en Galicia y el País Vasco, no ayuda en 
absoluto. Es evidente que el Palacio de 
la Moncloa –y el Congreso por exten-
sión– funciona a ralentí, consciente de 
lo complicado de sacar adelante cual-
quier ley con unos socios tan imprevi-
sibles como incompatibles entre sí. El 
resultado del País Vasco no amenaza 
ya el mapa político en Madrid, como 
dejaron claro ayer tanto Aitor Esteban 
(PNV) en el Congreso como Arnaldo 
Otegi (Bildu) en Radio Euskadi, pero 
ERC y Junts, en plena competición por 
la hegemonía independentista y a su 
vez intentando frenar las expectativas 
de Salvador Illa (PSC), son otro cantar. 

El adelanto electoral en Cataluña que 
anunció Pere Aragonès (ERC) llevó al 
Gobierno a tomar la excepcional deci-
sión de interrumpir la negociación de 
los Presupuestos Generales del Estado 
de 2024, prorrogar los actuales y cen-
trarse en las cuentas del año que viene, 
con la idea de que las aguas parlamen-
tarias desciendan menos bravas. Esto 
es solo la punta del iceberg. Ayer el por-
tavoz del PP en la Cámara Baja, Miguel 
Tellado, acusó a Armengol de echar «el 
cerrojazo» al Congreso, en «una estra-
tegia premeditada» para «proteger» a 
Sánchez. Las dos próximas semanas 
no habrá pleno y la de hoy será la últi-
ma sesión de control antes de las elec-
ciones catalanas. Ni siquiera Íñigo Erre-
jón, de Sumar, socio de los socialistas 

en el Ejecutivo, respalda este escena-
rio: «Somos críticos con la decisión del 
PSOE de congelar el ciclo legislativo 
hasta que pase el electoral».  

Solo un proyecto de ley 
Desde que el 17 de agosto se celebró la 
sesión constitutiva de las Cortes Gene-
rales, el Congreso solo ha aprobado dos 
proposiciones de ley, dos reales decre-

tos leyes y un proyecto de ley. Estos úl-
timos proceden directamente del Go-
bierno y se les presupone mayor rigor 
por contar con informes preceptivos 
de los órganos consultivos del Estado. 
La Cámara Baja, en todo este tiempo, 
apenas ha aprobado la reforma del ar-
tículo 49 de la Constitución, una tarea 
pendiente tras más de una década de 
reivindicaciones, para sustituir el tér-
mino ‘disminuidos’ por ‘personas con 
discapacidad’; la ley de amnistía, clave 

La amnistía y las urnas 
sumen a España en            
la parálisis legislativa

∑ Desde su constitución hace ocho 
meses, el Congreso apenas ha aprobado 
dos decretos y tres leyes, de las cuales  
el Senado solo ha refrendado una

Reforma constitucional 

Las Cortes aprobaron la reforma del 
artículo 49 de la Constitución para 
cambiar la palabra ‘disminuidos’ 
por ‘personas con discapacidad’. 

Amnistía y enseñanzas 
artísticas, en el Senado 
El Congreso dio luz verde a la 
proposición de ley de amnistía en 
marzo, pero ahora la norma se está 
tramitando en el Senado, que ha 
impulsado un inédito choque 
institucional al considerarla 
inconstitucional. El proyecto de ley 
de enseñanzas artísticas también 
está en la Cámara Alta. 

Reales decretos leyes 

El Congreso convalidó en enero dos 
reales decretos leyes con sendos 
paquetes de medidas urgentes, 
pero tumbó un tercero. La legisla-
tura pasada dio luz verde a 96 –más 
de dos al mes de media– y solo 
rechazó uno. Ahora, en ocho meses, 
solo se han aprobado dos.

ESCASEZ NORMATIVA
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de bóveda y llave de permanencia de

Sánchez en La Moncloa; y la ley de

enseñanzas artísticas, heredada de

la anterior legislatura. 

Al contrario que la reforma cons-

titucional, que ya está en vigor tras

el aval del Senado, la amnistía aho-

ra continúa su avance en la Cámara

Alta con la oposición del PP, con ma-

yoría absoluta, que trata de zanca-

dillear una norma que, antes de las

elecciones, el propio PSOE decía que
era «claramente inconstitucional».

También está en el Senado el proyec-

to de ley de enseñanzas artísticas.  

La legislatura pasada, incluso so-

cios fiables del Gobierno como el

PNV criticaron el abuso sistemáti-

co de los reales decretos leyes. Esta,

en enero, Sánchez sometió los tres

primeros a la convalidación del Con-

greso, pero solo salvó dos, y gracias

a un pacto ‘in extremis’ con Junts del

que se informó después de la vota-

ción. Podemos, en su particular gue-

rra con Yolanda Díaz, tumbó uno del

Ministerio de Trabajo. Lo que antes

era costumbre, ahora cae en el olvi-

do. En toda la legislatura pasada, en

41 meses, el Congreso convalidó 96

decretos –más de dos al mes– y de-

rogó uno. Ahora, en ocho meses, ha

aprobado dos y ha rechazado otro. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/04/2024

 España

 14 642 EUR (15,612 USD)

 234,00 cm² (37,5%)

 4488 EUR (4785 USD) 

GREGORIA CARO 

MADRID 

La vicepresidenta segunda del Gobier-
no, Yolanda Díaz, paralizó ayer la in-
tegración de los partidos que confor-
man su coalición electoral en la estruc-
tura orgánica de Sumar después de la 
crisis con Izquierda Unida, único par-
tido nacional aliado –tras la ruptura 
con Podemos–, que se dice ningunea-
do. Díaz nombrará a su ejecutiva este 
sábado sin integrantes de estos parti-
dos. Todo un volantazo en el calenda-
rio de configuración de este proyecto 
creado para reunificar a la izquierda.  

Compromís ya dijo que no quería 
integrarse en su estructura orgánica. 
Y con IU replanteando su relación con 
el partido de Díaz, los Comunes y Más 
Madrid estuvieron ayer de acuerdo en 
retrasar el proceso cuando desde el 
entorno de Díaz les dijeron que se ha-

ría más adelante. Todo esto después 
del flojo resultado en las elecciones 
del País Vasco que soliviantó a IU, tras 
una negociación «muy complicada» 
para la lista de las europeas, según 
fuentes conocedoras de la misma, y 
antes de la campaña de las catalanas.  

«Estamos centrados en las eleccio-
nes», explican fuentes de Catalunya 
En Comú, que tienen su arraigo terri-
torial en Cataluña y no necesitan del 
soporte de Sumar; de hecho, es al re-
vés. Estaba previsto que el sábado se 
reuniera por primera vez el Grupo Co-
ordinador de Sumar, máximo órgano 
de dirección, para nombrar a su eje-
cutiva y que Comunes, IU, Más Madrid 
eligieran qué representantes encajar. 

En su versión oficial, Sumar no ad-
mite que retrasen la integración de los 
partidos por este conflicto. Fuentes de 
Sumar se han limitado a trasladar el 
cambio en la organización sin mayor 
detalle. Y retrasan la entrada de los 
partidos sin una fecha fija. «El sába-
do, el Grupo Coordinador elige a la Eje-
cutiva. Más adelante, los partidos ele-
girán a quienes quieren que formen 
parte tanto del Grupo Coordinador 
como de la Ejecutiva. Ellos incorpora-

rán a sus miembros cuando quieran, 
Sumar vota el sábado a la Ejecutiva», 
trasladaron ayer a los periodistas.  

El acuerdo al que llegó Díaz con Más 
Madrid y Comunes es que no desple-
gaba el partido en sus territorios a 
cambio de que los órganos estuvieran 
compuestos por un 30% de represen-
tantes de los partidos coaligados ante 
una mayoría del 70% de nombres de 

Sumar, elegidos ya en la asamblea fun-
dacional del 23 de marzo. Los de Díaz 
querían garantizarse el control. 

Ahora, el conflicto entre IU y Sumar 
pone en riesgo el proyecto de Sumar, 
planteado para reforzar y reconstruir 
la izquierda alternativa al PSOE. En 
IU creen que se está comportando 
como una coalición y no como un 
«frente amplio» que haga crecer al es-
pacio político. Varios socios ya repro-
chan que hay un trato asimétrico. Y el 
encaje territorial se aplazó hasta una 
asamblea en otoño precisamente por 
lo complicado que está siendo.  

Los socios se plantan 
La Coordinadora Federal de IU, máxi-
mo órgano entre asambleas, comuni-
có el lunes que suspendían su partici-
pación en los órganos de Sumar y 
abrían una «reflexión colectiva» so-
bre su relación con ellos. No decidirán 
qué hacer hasta el proceso asamblea-
rio para renovar la cúpula de IU de los 
días 18 y 19 de mayo. Desde Sumar qui-
tan trascendencia al conflicto porque 
dicen que solo están marcando perfil 
de cara a ese congreso interno. Pero 
la decisión de IU llega después de los 
«malos resultados», según el propio 
secretario de Organización del parti-
do, Ismael González, en el País Vasco 
y de una negociación para los puestos 
de salida de la candidatura a las euro-
peas que relegó a IU al cuarto puesto 
por detrás de dos partidos regionales: 
Catalunya En Comú y Compromís.  

Díaz frena la integración de los 
partidos por riesgo de derrumbe

∑ Sumar nombra el 
sábado una ejecutiva 
sin representación de 
sus socios de coalición

Yolanda Díaz  // JAIME GARCÍA
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Agencias MADRID 

No solamente Izquierda Unida ha 
decidido aplazar su decisión de 
incorporarse a la primera Ejecu-

tiva de Sumar, que se elegirá el 
próximo sábado, sino que tampo-
co los comunes ni Más Madrid 
acudirán a la reunión en la que se 
nombrará esta dirección, según 
han confirmado fuentes de estas 
formaciones. En el caso de IU tie-
ne que ver con el malestar que tie-
nen con Sumar al considerar que 
han sido relegados en la toma de 
decisiones, incluida la configura-
ción de la lista europea. 

El pasado lunes, la organiza-
ción verbalizó su enfado cuando 
aceptó finalmente el cuarto lugar 
en la candidatura a las europeas, 
por detrás de Compromís, un 
puesto que, dijeron, “no merece”, 
y además se quejaron de los “ma-
los” resultados de la coalición en 
las elecciones vascas del pasado 
domingo (sólo lograron un esca-
ño) y que achacan a la división y 
a la incapacidad de Yolanda Díaz 

de aglutinar el espacio. También 
los comunes han optado por 
aplazar su incorporación y han 
alegado el inminente arranque 
de la campaña para las catalanas, 
mientras que desde Más Madrid 
aseguran que no les han invitado. 

El próximo sábado, Sumar ele-
girá a su Ejecutiva que, en princi-
pio, preveía integrar a los repre-
sentantes de las fuerzas políticas 
que forman parte de esta organi-
zación, pero los puestos de los par-
tidos asociados quedarán vacan-
tes (un máximo de dos por parti-
do) y la reunión prevista en el Cír-
culo de Bellas Artes se celebrará 
sin la presencia de los socios. 

Como vacante queda también 
de momento el 30% que tienen re-
servado estas fuerzas en el grupo 
coordinador –máximo órgano de 
dirección entre asambleas– porque 
tampoco han elegido a sus repre-
sentantes en este órgano. El grupo 
coordinador de Sumar lo forman 
117 personas (80 de Sumar y 37 de 
los partidos asociados) mientras 
que la Ejecutiva tiene un máximo 
de 25 nombres. Por tanto, la pri-
mera dirección de Yolanda Díaz se 
pondrá en marcha solo con los re-
presentantes de su partido. 

Sobre el disgusto que ha visibili-
zado IU, habló ayer el portavoz de 
Sumar en el Congreso, Íñigo Erre-
jón, al relacionar sus quejas con el 
hecho de estar inmersos en un pro-
ceso congresual, de ahí que hayan 
aplazado la decisión sobre cómo 
se van a relacionar con Sumar has-
ta después de su Asamblea Federal 
(18 y 19 mayo). Fuentes de este
grupo apuntaron que cuando una 
formación está metida en un con-
greso, las cosas se tensan y todas 
quieren marcar territorio, quitan-
do hierro a las quejas de IU.

La formación de Díaz  
se reúne el sábado para 
elegir a la Ejecutiva sin 
presencia de sus aliados

LORENA SOPENA / EP 

El ministro de Cultura, Ernest Urtasun, atiende ayer a los medios en la Rambla de Barcelona.

Los partidos integrados en Sumar 
aplazan su incorporación a la Ejecutiva
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